

BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

BIBLIA Y TEOLOGÍA

AGUIRRE, Rafael, *La memoria de Jesús y los cristianismos de los orígenes*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2015, 190 pp., 16 €

El autor cree que existe una sobresaturación de libros sobre pastoral bíblica, pero pocos libros que aborden los temas fronterizos que los estudios bíblicos plantean. Él se propone intentarlo, sin quedarse en los meros análisis filológicos y lingüísticos, ni caer tampoco en la mentalidad posmoderna y su tendencia a recrearse en los textos y sus múltiples posibles sentidos sin importarle mucho lo que el texto mismo pueda significar. El libro tiene mucho de síntesis, que el lector agradecerá en un mundo tan prolífico en estudios más especializados y particulares. Sus tres capítulos abordan tres temas centrales en la historia de la Iglesia, sobre todo en tiempos recientes. El primero es la interpretación de la Biblia: se estudian en él los distintos métodos de exégesis crítica, como ayudas complementarias para la comprensión del texto bíblico, una comprensión que huya de anacronismos y de lecturas fundamentalistas. Con esta base metodológica se abordan después los dos grandes temas de la fe cristiana: Jesús de Nazaret y los orígenes del cristianismo y de la Iglesia. En relación con la pregunta por Jesús se busca una síntesis renovada entre el Jesús de la historia y el Cristo de la fe, que recoja los resultados de los debates más recientes. El plural “cristianismos” que aparece en el título del libro refleja bien la posición del autor: el cristianismo no surgió como un todo homogéneo, sino como diversidad de respuestas a la persona y al mensaje de Jesús. Este hecho, no siempre suficientemente reconocido y valorado, es analizado con detalle mostrando el lugar que van ocupando los distintos escritos del Nuevo Testamento y algunos otros textos de los dos primeros siglos.- B. A. O.

BADIOLA, José Antonio, *Las Bienaventuranzas*. CCS, Madrid 2014, 119 pp., 8 €

En el Antiguo y Nuevo Testamento la palabra “bienaventuranza” aparece con cierta frecuencia. Un recuento de las veces en que aparece y de las circunstancias en que se usa, que es el objeto del

primer capítulo de este librito, ayuda a comprender lo que es su tema central: las bienaventuranzas de Jesús en los evangelios de Mateo y Lucas (capítulos 2 y 3). Pero el autor, que es profesor de Nuevo Testamento en la Facultad de Teología de Vitoria, no se conforma con el estudio más técnico de las bienaventuranzas. Por eso concluye con un capítulo sobre la forma de transmitir pastoralmente el mensaje de estos textos bíblicos tan sustanciosos. La estructura del libro se adapta a la colección “25 preguntas”, lo que ayuda a sistematizar el contenido y hacerlo más pedagógico.- B. A. O.

BERNARD-MARIE, *El quinto evangelio. A partir de los Agrapha y de algunos místicos*. San Pablo, Madrid 2014, 246 pp., 14,50

La segunda parte del siglo XX ha sido rica en el descubrimiento de nuevos textos escritos en los primeros siglos de la Iglesia desconocidos hasta el momento; ha sido también un tiempo para recuperar la experiencias de algunas mujeres místicas cuyos testimonios tienen el carácter, a veces, de “prolongación evangélica” (p. 9) por cuanto iluminan o desarrollan escenas de la vida de Cristo que nos son conocidas por los evangelios. El autor de esta obra ha querido ofrecer, precisamente, una suerte de “prolongación evangélica” dando forma a esas ampliaciones que encontramos en obras que no son canónicas pero que recogen palabras o dichos de Jesús que solemos llamar *agrapha* por no haber sido consignadas en los libros que hoy están en el Nuevo Testamento. Se seleccionan 99 escenas de la vida de Cristo que van precedidas de una advertencia: “lo que viene a continuación no es otro evangelio de Jesucristo añadido a los de los doce apóstoles [...] es una luna mística que refleja un poco de luz a las tinieblas humanas pero que no puede reemplazar al sol” (p.15). El índice de citas técnicas permite situar esas prolongaciones evangélicas en sus textos fuente, y el glosario ayuda a comprender mejor los datos de los textos. Aunque para el especialista algunas afirmaciones relativas a la inspiración resultan un tanto confusas, puede ayudar al creyente a iluminar y *componer el lugar* cuando considera en la oración los misterios de la vida de Cristo.- J. GUEVARA.

GIL ARBIOL, Carlos, *¿Qué se sabe de... Pablo en el naciente cristianismo?* Verbo Divino, Estella (Navarra) 2015, 282 pp., 18 €

Dentro de la colección *¿Qué se sabe de...?* la editorial Verbo Divino presenta en esta ocasión una espléndida obra de Carlos Gil que nos acerca a la figura de Pablo en el cristianismo naciente. Siguiendo los epígrafes de la colección, el autor nos conduce al conocimiento del Apóstol de los gentiles desde argumentos bien fundados, a la par que facilita la lectura actualizada de unos de los personajes más controvertidos del cristianismo. Con la claridad en la exposición y rigor en el método, el autor presenta un concienzudo y sólido trabajo, abordando las cuestiones que surgen al lector interesado por conocer y ahondar en la figura de Pablo de Tarso. De entrada, conviene subrayar que todas las partes que integran la obra combinan el aire fresco de los estudios históricos y socioculturales con la exégesis y la investigación tradicionales, lo cual ofrece al lector una panorámica completa de las cuestiones. El libro está compuesto de cuatro etapas. La primera aborda la interesante tarea de leer hoy a Pablo, trabajo solo realizable por un buen conocedor de los escritos paulinos y que concluye con cinco epígrafes, a modo de herramientas, que son iluminadores para leer los escritos paulinos hoy. Seguidamente, C. Gil selecciona los aspectos centrales del tema: la vocación, la cosmovisión paulina y la configuración de la *ekklésia*. De este segundo apartado quiero subrayar el desarrollo de la muerte de Jesús y la explicación de la novedad teológica que aporta al judaísmo. Apartado interesante y clarificador. La tercera parte sitúa al lector en las cuestiones sobresalientes del debate actual sobre los escritos paulinos. Se trata de un sugestivo acercamiento a preguntas que un lector avezado se plantea, al mismo tiempo, que presenta el estado de la cuestión de temáticas interesantes para un iniciado en los escritos paulinos, como son: la pseudoepigrafía, la recopilación de las cartas originales, Pablo y Jesús, y la reconstrucción de Pablo en el naciente cristianismo. Tema este último quizá poco conocido pero apasionante. Finaliza la obra con la cuarta parte dedicada a abordar la relevancia actual de Pablo y su tradición. En definitiva, nos encontramos con una obra rica que, si bien es cierto que precisa de lectura pausada por su densidad, sin lugar a dudas, será gratificante

para todo lector que desee conocer y profundizar en el “universo paulino” y en su herencia.- I. ROJAS GÁLVEZ.

INSTITUTO SUPERIOR DE PASTORAL, *Hablar de Jesús hoy*. Khaf, Madrid 2014, 179 pp., 14 €

Ediciones Khaf viene colaborando desde hace años en la celebración y publicación de las jornadas que organiza anualmente el Instituto Superior de Pastoral de la Universidad Pontificia de Salamanca en Madrid. Las del curso 2013-2014, que ahora ven la luz, tuvieron por objeto la figura de Jesús y su significatividad para los hombres y las mujeres de hoy. Parten de una constatación: la figura de Jesús es patrimonio de la humanidad. Pero los cinco autores que participaron en esta edición se esfuerzan por acercarse a su figura desde una visión cristiana, que en modo alguno quiere ser excluyente. El dominico Felicísimo Martínez destaca lo más específico de nuestra fe: que Jesús es el Dios hecho hombre y que en él se revela lo más genuino de Dios. Rafael Aguirre expone con rigor y claridad el difícil equilibrio entre historia y teología, no para contraponer el Jesús histórico y el Cristo de la fe, sino para destacar cómo ambas perspectivas se enriquecen recíprocamente. Javier Vitoria estudia el mensaje de Jesús en una sociedad donde conviven paradójicamente una fuerte secularización y un retorno muy pluralista de las creencias. Roberto Casas propone claves para hacer significativo a Jesús entre los jóvenes de hoy, en relación con su búsqueda de salvación. Por último, Silvia Martínez Cano presenta la figura de Jesús como base para un mundo alternativo, convencida de que “otro mundo es posible desde Jesús”.- B. A. O.

KOCH, Kurt, *La Iglesia de Dios. Comunión en el misterio de la fe*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2014, 280 pp., 19,95 €

La Introducción que hace el cardenal Kurt Koch a esta obra, que vio la luz en 2007, comienza reconociendo que mucha gente se aleja de la Iglesia porque ve en ella más una organización que una comunidad de fe, olvidando desgraciadamente lo más valioso que a ella le debemos: que ha hecho llegar hasta nosotros el mensaje liberador del Evangelio. Este libro pretende recordar otra visión de la Iglesia: la de ser el organismo sacramental de Jesucristo, donde se hace la síntesis entre el

pueblo de Dios y el cuerpo de Cristo. Sus páginas tienen detrás el pasado de su autor como catedrático en la Facultad de Teología de Lucerna y su experiencia más reciente como obispo de Basilea (1995-2010), que luego ha prolongado como presidente del Pontificio Consejo para la Promoción de la Unión de los Cristianos. La primera parte del libro desarrolla la tesis central de esta eclesiología, la Iglesia como pueblo de Dios desde el Cuerpo de Cristo, y sus consecuencias. La segunda parte se ocupa de la iniciación eclesial, en torno a los sacramentos del bautismo y la eucaristía. En la tercera parte se habla de los gestos de la Iglesia: predicación, liturgia, diaconía. La cuarta y última estudia tres dimensiones de la Iglesia: la mariana, la apostólica, la católica.- B. A. O.

Nuevo Testamento. Edición preparada por Senén Vidal. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2015, 1.304 pp., 35 €

En esta ocasión estamos ante una nueva obra del Nuevo Testamento, con matices diferentes, que ha supuesto un largo camino de estudio para el autor. Su finalidad es servir de base para todos aquellos que quieran acercarse a los documentos del NT. La traducción se ha hecho directamente desde el texto griego, para conservar la frescura y la fuerza del texto original. El libro comienza con una introducción general sobre la formación del Nuevo Testamento y después, en la presentación de cada uno de los escritos, una notas sobre ellos para mostrar su origen y el proceso de formación que han sufrido, para finalmente, explicar su carácter literario y su función. Se incluye además el Documento Q. Otra de las cosas interesantes de esta obra son las notas a pie de página que indican el sentido y significado de los distintos signos de estructuración. Estamos ante un escrito novedoso, diferente a otras introducciones al mismo tema, demasiado extenso y que pretende acercar los textos tanto al creyente como a toda persona con cierta inquietud cultural.- C. ROMÁN.

PONCE CUÉLLAR, Miguel, *Tratado sobre los sacramentos.* Edicep, Valencia 2014, 2ª edición, 457 pp., 20 €

En la serie de "Compendios de estudios teológicos" aparece la segunda edición de este manual, publicado originariamente en 2004. Es conocido el debate teológico sobre la viabilidad de un

tratado general sobre los sacramentos, y hay autores que prefieren que este sea solo el resultado del estudio de cada uno de los siete sacramentos que la Iglesia ha ido poniendo en práctica a lo largo de los siglos. Miguel Ponce es partidario de la primera opción, con razones que invocan la corporeidad del ser humano y la función de los símbolos en la existencia de este. Por eso la primera parte estudia los conceptos de "mysterion" y "sacramentum", así como sus desarrollos históricos, para proponer luego una síntesis teológica articulada en torno a la aplicación del concepto de sacramento a Cristo y a la Iglesia. Solo después se pasa revista a los sacramentos concretos, siempre distinguiendo entre el estudio histórico, al que se da bastante relieve, y la síntesis sistemática: se comienza por bautismo y confirmación, que se estudian de modo conjunto como sacramentos de la iniciación; siguen luego eucaristía, reconciliación penitencial, unción de los enfermos, orden y matrimonio.- B. A. O.

RAVASI, Gianfranco, *La Biblia en un fragmento. 200 puertas al Antiguo y al Nuevo Testamento.*

Sal Terrae, Santander 2014, 335 pp., 21,95 €
El cardenal G. Ravasi, biblista de reconocido prestigio, preside el Pontificio Consejo para la Cultura y es muy conocido por haber impulsado el Atrio de los Gentiles, la iniciativa de Benedicto XVI para avivar el diálogo con los no creyentes y con todos aquellos que buscan y se hacen preguntas sobre su fe. Este libro es un viaje por toda la Biblia a través de 200 pasajes con la pretensión de ofrecer "en un tiempo tan fluido, superficial e indiferente como el que estamos viviendo ... una luz que brilla en la tiniebla" (p. 8). Confiando en la fuerza del fragmento, de esa breve sentencia, el autor selecciona pasajes de todas las colecciones de la Biblia, los sitúa en su contexto literario, histórico y teológico y concluye con el enunciado sintético del mensaje. El conocimiento que el autor tiene de la Biblia y la exégesis, y su capacidad para hacer síntesis, explica que el libro, a pesar de recorrer la Biblia entera, sea ágil, ofrezca información interesante y ayude a reflexionar sobre las grandes cuestiones que la Escritura plantea. Gustará a todos los que disfrutan con la Biblia, que aprenderán cosas nuevas y encontrarán sugerentes propuestas para enfocar algunas grandes cuestiones.- J. GUEVARA.

SANZ GIMÉNEZ-RICO, Enrique, *Señor, roca mía, escucha mi voz. Lectura continua y concatenada de Salmos 1-30*. Verbo Divino – Universidad Pontificia Comillas, Estella (Navarra) – Madrid 2014, 288, 22 €

El profesor Enrique Sanz, de la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Comillas, dedica su docencia e investigación al estudio del Antiguo Testamento. Este trabajo sobre los Salmos 1-30 es el primer volumen de un proyecto que pretende un comentario completo al Salterio que combina la atención al Salterio como totalidad con el Salterio como libro de oración. En esa perspectiva, el profesor Sanz introduce las claves de comprensión de los Salmos que tienen en cuenta los modelos más desarrollados en las últimas décadas para explicar la organización definitiva del Salterio. El libro tiene tres partes, la primera dedicada al Salterio como libro de oración; la segunda, que estudia los Salmos 1 a 30 clasificándolos en tres grandes grupos: los salmos 1-14; 15-24 y 25-30; y la última en la que hace una síntesis en torno a dos grandes cuestiones: la confianza en Dios y la petición-alabanza-gracia. El aparato crítico es excelente, aunque no prolijo, y consolida el interés que puede suscitar en los investigadores.- J. GUEVARA.

TOLSADA, Diego, *El papado en la Iglesia y en el mundo de hoy*. PPC, Madrid 2014, 216 pp., 15 €

La renuncia de Benedicto XVI fue considerada desde el primer momento como un acontecimiento de hondo significado; y la elección del jesuita Jorge M. Bergoglio fue recibida no sin sorpresa por las circunstancias que rodeaban al nuevo papa. Todo ello está siendo una invitación para profundizar en el sentido del papado. A ello respondió el Centro marianista de formación en Madrid con su ciclo anual de conferencias correspondiente al curso 2013-2014, dirigido a personas vinculadas a dicha familia religiosa. Las seis conferencias que se celebraron han dado origen a este libro, que recoge textos de dimensiones y características que van más allá de lo que exige una intervención oral. Los aspectos bíblicos (Severino Blanco), el desarrollo histórico del papado (Fernando Rivas y Juan M^a Laboa), el sentido doctrinal del papado y la infalibilidad (Santiago Madrigal), los retos actuales del papado en la era

de la globalización y las perspectivas que abre el papa Francisco (M^a del Carmen Márquez y José M^a Arnáiz): he ahí los temas escogidos y los autores que han participado en este libro, de gran utilidad para comprender en profundidad, pero en unos términos asequibles, la realidad del papado en la Iglesia actual.- I. CAMACHO.

WRIGHT, Nicholas Thomas, *Sencillamente Jesús. Una nueva visión de quién era, qué hizo y por qué es importante*. PPC, Madrid 2014, 296 pp., 20 €

Profesor de Nuevo Testamento y obispo de la iglesia anglicana, el autor, que une la doble condición de académico y de pastor, confiesa que ha dedicado gran parte de su vida a cavilar sobre las grandes cuestiones en torno a Jesús. Hace unos años publicó *Simply christians*. Este libro de ahora sigue el mismo estilo de sencillez. Y no porque el tema sea sencillo, sino porque él quiere dar respuestas asequibles al gran público, apoyándose en estudios que había publicado con anterioridad. El sentido y alcance de las grandes cuestiones en torno a Jesús ocupan los cinco primeros capítulos. La parte central de la obra recorre la vida pública de Jesús para desembocar en la paradoja de su muerte (¿por qué lo mataron?) y en la sorpresa de la resurrección (¿qué sentido?). Un capítulo conclusivo se pregunta por las consecuencias de todo esto para el cristiano hoy. El reino de Dios es el gran proyecto de Jesús desde donde Wright pretende iluminar esta sencilla presentación del personaje.- B. A. O.

ÉTICA Y MORAL

ALBURQUERQUE, Eugenio, *Moral cristiana*. CCS, Madrid 2014, 93 pp., 7 €

Este tipo de libros se agradece, aunque su autor lo llame “un humilde opúsculo”. Busca sencillamente una aproximación e iniciación al mundo de la moral, mundo nada fácil de sintetizar por la complejidad que hoy encierra. Pero es posible, y el salesiano Eugenio Alburquerque aprovecha para ello su experiencia como profesor de Teología Moral, responder de forma sintética a 25 preguntas básicas, siguiendo la metodología de esta colección que lleva ese título (“25 preguntas”). Las preguntas seleccionadas no entran en los contenidos de la moral aplicada, sino que se quedan en la funda-

mentación de la moral y aclaran conceptos como conciencia, ley, libertad, responsabilidad, pecado, virtud... Aunque el punto de partida es un enfoque general de la moral, siguiendo la tradición de Aristóteles de una ética de la felicidad, este opúsculo se centra en la moral cristiana, que entiende como una ética de la felicidad según la orientación aristotélica, recogida luego por Santo Tomás, y a pesar de que muchas veces no es esa la idea que se tiene de la moral cristiana.- I. CAMACHO.

AUGUSTIN, George (ed.), *El cambio de valores. Análisis y respuestas*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2014, 208 pp., 15,50 €

Doce autores, casi todos de ámbito germano, se dan cita en este volumen bajo la coordinación de George Augustin, que es director del Instituto de Teología, Ecumenismo y Espiritualidad "Walter Kasper". No es el primer libro coordinado por Augustin que publica Sal Terrae en estos últimos años. En este caso el texto original alemán era bastante más extenso, como se deduce de las referencias en las páginas 206-207, pero no se explica por qué se ha hecho esta reducción a solo doce trabajos. Entre los autores figuran los cardenales Walter Kasper, Reinhard Marx y Kurt Koch, así como el expresidente checo Václav Havel y el actual ministro de finanzas alemán Wolfgang Schäuble. El cambio de valores se estudia en distintos ámbitos, pero hay un enfoque común: el contexto europeo y el rápido proceso de secularización y de liberalización de las costumbres, que hace más urgente el recurso a unos valores bien arraigados. Con este trasfondo se pasa revista a campos diversos: el pluralismo religioso y ecuménico, las cuestiones políticas, el ámbito de la familia, el mundo de la economía y del trabajo, las finanzas (es el único capítulo que ha sido redactado para esta edición española), la política social.- I. CAMACHO.

DODARO, Robert (ed.), *Permanecer en la verdad de Cristo. Matrimonio y comunión en la Iglesia Católica*. Encuentro, Madrid 2014, 328 pp., 20 €

Estamos ante un libro de claro enfoque polémico. Así lo reconoce desde el comienzo de la Introducción el agustino norteamericano Robert Dodaro: se trata de dar respuesta al libro del cardenal Walter Kasper *El evangelio de la familia* (Sal Terrae, 2014), en el que incluye y desarrolla la conferencia que

pronunció por encargo del papa Francisco ante el Consistorio Extraordinario de cardenales en febrero de 2014. Los autores de este volumen son cinco cardenales (Brandmüller, Müller, Caffara, de Paolis y Burke), junto a un arzobispo (Cyril Vasil') y otros tres expertos (el propio Dodaro, Mankowski y Rist). Todos ellos coinciden en que las propuestas de Kasper atentan directamente contra la doctrina católica de la indisolubilidad del matrimonio, y que no cabe invocar la práctica de las iglesias primitivas o la tradición ortodoxa oriental, como hace Kasper para buscar una salida a la delicada situación de los católicos divorciados y vueltos a casar. Los estudios aquí recogidos argumentan desde la Sagrada Escritura, desde la historia de la Iglesia, desde la teología y desde la praxis canónica. No cabe duda que el papa Francisco ha hecho posible abrir este debate que afecta a una cuestión que preocupa en muchos ambientes eclesiales: ojalá estas páginas sean leídas desde el esfuerzo de clarificación y no como un no definitivo a una cuestión que la vida exige abordar con rigor teológico pero también con sentido pastoral.- I. CAMACHO.

ELIZARI, Francisco J., *Bioética, Teología moral y sociedad*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2014, 454 pp., 25 €

J. Junquera y J. de la Torre han querido reunir en este volumen una veintena de artículos, que habían sido publicados por el P. Elizari, durante estos últimos años, en la Revista *Moralia*. Es verdad que algunos hace bastante tiempo que se publicaron. El mismo autor ha preferido no ponerlos al día para incorporar la bibliografía más reciente. Pero se trata de un libro, donde se recogen fundamentalmente temas de bioética, relativos al comienzo y final de la vida humana. La seriedad y conocimiento del autor se manifiestan en esta buena contribución, que no ha perdido su actualidad e interés para las personas que deseen conocer los problemas planteados en estos últimos años.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

HUARTE, Joachim, *La reflexión teológico-moral sobre el embrión preimplantatorio. La embriología usada por los teólogos*. Eunsa, Pamplona 2014, 246 pp., 17 €

Ya sabemos que se trata de un problema sobre el que existe una fuerte discusión, y donde resulta muy difícil encontrar una cierta unidad de crite-

rios. Desde los que defienden que el respeto a la vida humana comienza ya en el momento de la fecundación, hasta los que aceptan que su defensa no es posible reconocerla hasta una etapa posterior, variable y diferente de acuerdo con los distintos planteamientos de los autores. La tesis que presentamos no se dedica solo a defender la doctrina tradicional de la Iglesia. Intenta ofrecer una explicación histórica de cómo han ido surgiendo los nuevos planteamientos, y entra, sobre todo, en el análisis de los argumentos aportados por los autores, que dentro de la Iglesia, han defendido soluciones diferentes. Me parece que se trata de un estudio serio y fundado, aunque, como demuestra la experiencia de estos últimos años, los datos científicos se interpretan de forma diferente. La lectura para los interesados merece la pena.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

REGOJO, Pedro, *Ética para directivos y consejeros. Cómo construir empresas excelentes y socialmente responsables*. Eunsa, Pamplona 2014, 243 pp., 17 €

He aquí un libro muy marcado por la actual crisis económica, en cuya génesis está sin duda la falta de comportamiento ético de muchos. También la deshonestidad de sus dirigentes ha estado –en opinión del autor– en el origen de crisis sonadas de muchas empresas durante las últimas décadas. Esta preocupación mueve al autor, que combina su excelente preparación intelectual (en gestión, ciencias sociales, filosofía, ética y Doctrina Social de la Iglesia) con algunas actividades docentes y con una experiencia empresarial directa. El punto de partida (parte I) son unas ideas generales sobre lo que es esencial para hablar de ética. Aborda luego (parte II) el estudio de lo que es la empresa y sus fines: ello permite concretar la reflexión ética sobre la realidad, huyendo de una ética encarnada en principios sin conexión con la vida. La parte III se refiere expresamente al directivo al que facilita los principios y normas que han de regir su gestión. Una última parte estudia las virtudes humanas que han de servir de fundamento a las actuaciones éticas.- I. CAMACHO.

TORRE, Javier de la, *Jesús de Nazaret y la familia. Familias rotas, familias heridas, familias frágiles*. San Pablo, Madrid 2014, 303 pp., 13,50 €

El cardenal Kasper ha hablado de la necesidad de un cambio de paradigma y de perspectiva en los

temas del matrimonio y la familia en la Iglesia. Javier de la Torre, profesor en la Universidad Pontificia Comillas, se propone hacerlo en este libro desde la perspectiva del Evangelio. Y eso es lo que contiene su libro cuyo contenido se articula en torno a dos temas, que son novedosos y causarán a primera vista cierta sorpresa en algunos lectores. El primero es la necesidad de ampliar la perspectiva para no fijarse tanto, como hasta ahora se ha hecho, en la familia de Nazaret: conviene pensar más en esa apertura de Jesús a todo género de personas y, en concreto, a las familias sufrientes o rotas. El segundo es el reconocimiento de que para Jesús su propia familia fue un problema, como sigue siendo hoy para muchos, sin que esto obste para valorar lo que la familia significa de positivo para el desarrollo humano. Esta doble perspectiva se muestra realmente fecunda para profundizar en los retos de la familia hoy.- I. CAMACHO.

IGLESIA

ARANDA, Antonio – LLUCH, Miguel – HERRERA, Jorge (dirs.), *En torno al Vaticano II. Claves históricas, doctrinales y pastorales*. Eunsa, Pamplona 2014, 456 pp., 26 €

El 50 aniversario del Vaticano II quiso celebrarlo la Universidad de Navarra con un congreso internacional (16-18 octubre 2013) que tuvo como tema el que da título a este volumen. Como objetivo se pretendía, más que una relectura del Concilio, un “redescubrimiento” del mismo, de su inspiración de fondo. Esta sirvió no solo para la elaboración de los documentos promulgados, sino para animar a la revitalización de la Iglesia. En este sentido, el Concilio mismo y los estudios aquí recogidos siguen teniendo validez como instrumento de renovación eclesial en estos momentos. Las numerosas contribuciones que fueron presentadas en el congreso se recogen en este volumen que se abre con dos ponencias que contextualizan el Concilio: una sobre la Iglesia y otra sobre la sociedad del momento. Por lo demás, es difícil sistematizar los contenidos del libro porque las perspectivas son muy diferentes: hay estudios sobre el Concilio mismo y estudios sobre su aplicación y consecuencias, estudios sobre los aspectos centrales de su dinamismo renovador (libertad religiosa, llamada universal a la santidad), estudios sobre la hermenéutica del Concilio (que

distinguen el periodo anterior a 1985 y el que le sigue, tras la celebración del sínodo de aquel año); por fin, hay dos mesas redondas) sobre el diálogo ecuménico y sobre las relaciones fe/sociedad).- I. CAMACHO.

BASTANTE, Jesús, *Carlos Osoro, el peregrino. El hombre del papa Francisco en España*. La Esfera de los Libros, Madrid 2014, 304 pp., 20,90 €

Fueron muchas las expectativas que despertó en España el nombramiento de Carlos Osoro como arzobispo de Madrid, después de 20 años de Antonio María Rouco al frente de dicha diócesis. Como reza el subtítulo de este libro, Osoro ha sido considerado “el hombre del papa Francisco en España”. Se cuenta que el mismo papa, con ocasión de la visita *ad limina* en marzo de 2014, le dijo: “Tengo un nombre para usted. Le voy a llamar el peregrino”. Jesús Bastante, periodista de Religión Digital, se ha propuesto hacer una presentación de Carlos Osoro, que no es propiamente una biografía. La parte biográfica es reducida, para dejar espacio a lo que sería una semblanza de su persona como pastor, con especial atención al contexto eclesial tras la elección del papa Francisco. Su sencillez y su humildad, su profundidad espiritual y su deseo de cercanía a la gente, conectan bien con el talante del papa actual y con exhortación apostólica *Evangelii gaudium*, que Osoro considera como el horizonte pastoral de su tarea en la diócesis madrileña. La obra se cierra con un capítulo (págs. 229-265) en el que se recogen breves textos de Carlos Osoro con la intención de ofrecer “las claves de su pensamiento”.- B. A. O.

BERMÚDEZ, Alejandro, *Francisco, nuestro hermano, nuestro amigo*. Cristiandad, Madrid 2014, 181 pp., 16,90 €

Veinte entrevistas son las que se recogen en este libro de personas que han tenido algún tipo de relación más estrecha con Jorge Mario Bergoglio antes de ser papa. Diez de ellas son de jesuitas; las otras diez son de profesores o alumnos suyos, colaboradores en distintos momentos, sacerdotes e incluso una mendiga que pedía limosna a la puerta de la catedral de Buenos Aires. Las ha recogido Alejandro Bermúdez, que es el director de ACI-Prensa. Los textos tienen una gran frescura. Es frecuente ver cómo se destacan del Padre Bergoglio el ser un

hombre de Dios, su espíritu de oración, su austeridad, su espíritu de servicio, su cercanía, su audacia y habilidad. No son cualidades fáciles de compaginar. Y todo eso es más relevante que ciertas discrepancias que algunos de los entrevistados no dejan de manifestar. Sin duda estamos ante un libro de agradable y fácil lectura.- I. CAMACHO.

Conversaciones con José Ignacio González Faus. A cargo de Javier Vitoria. PPC, Madrid 2014, 191 pp., 19 €

Sobrepasados ya los ochenta años, el jesuita José Ignacio González Faus es bien conocido sobre todo por sus escritos. Como teólogo ha cultivado sobre todo la cristología, y también la antropología teológica. Pero ha sido además un agudo analista de la realidad social y eclesial desde su visión cristiana de la vida. Esta larga entrevista no quiere ser una biografía, pero tiene mucho de ello en cuanto que contribuye a formar un retrato muy bien equilibrado de él. La primera parte de la entrevista, sostenida con el también teólogo Javier Vitoria, se ocupa del “mester de la teología”: en ella se destaca el lugar desde el que esta se hace y su relación con la experiencia de fe y con la espiritualidad. La segunda parte contiene una reflexión sobre la Iglesia (“Repara mi Iglesia, que se cae”): esté hecha desde la novedad que supuso el Vaticano II y la renovación que sigue pendiente hoy. La tercera parte aborda otra dimensión de vida de González Faus que ayuda a comprenderle mejor: en ella se analiza la Compañía de Jesús y su misión. “Fe cristiana y lucha por la justicia” (cuarta parte) tiene mucho de síntesis final, de quien se siente miembro de la Iglesia y de la Compañía de Jesús. Todo se completa con un apéndice (“Del amor y el humor”), donde se expresa muy bien el talante de González Faus.- B. A. O.

DEMELO, Bill, *Anthony deMello. El caminante feliz*. Desclee de Brouwer, Bilbao 2014, XXXVIII + 264 pp., 25 €

“Yo me sentía muy orgulloso de mi hermano pero nunca tuve la tentación de imitarlo (...). Yo prefería la vida fácil” (pág. 75). Esta frase resume bien la relación entre el hermano más pequeño y el mayor de una familia de cinco. Bill era 13 años más joven que Tony. Ni por contacto directo ni por afinidad personal las relaciones fueron frecuentes, pero eso no obsta para que el hermano pequeño hiciera un esfuerzo encomiable para redactar esta biografía,

que le fue solicitada casi 15 años después de la muerte de Tony. El jesuita indio Tony deMello fue bien conocido por sus escritos, pero también por tantos retiros o cursos de oración que dio por todo el mundo. Bill deMello ha recopilado recuerdos de familia y ha contactado durante un año con compañeros y conocidos de su hermano para redactar estas páginas, que son un retrato lleno de admiración por quien considera como “un ser humano humilde” (pág. 203), “un ser humano maravilloso, amable, sensible y humilde” (pág. 233). En estas páginas va recomponiendo su evolución, desde ser un experto en los Ejercicios ignacianos para abrirse luego al *counselling* y la terapia Gestalt, intentando la síntesis entre espiritualidad occidental (en la que fue formado como jesuita), espiritualidad oriental (a la que se inició en la India) y psicología. Estamos ante un bello relato, que se lee con agrado, sintiendo la cercanía tanto del biógrafo como del biografiado.- I. CAMACHO.

LOWNEY, Chris, *Francisco, líder y papa*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2014, 232 pp., 16,50 €
El autor se dio a conocer en 2005 con un libro sobre el liderazgo de los jesuitas, que ha sido traducido por segunda vez al castellano como *El liderazgo de los jesuitas. Autoconciencia, ingenio, amor, heroísmo* (Sal Terrae, 2014). Él fue jesuita en su juventud y trabajó después durante años en importantes empresas transnacionales. Posteriormente ha dedicado mucho tiempo a mostrar cómo la espiritualidad ignaciana vivida en la Compañía de Jesús encierra elementos muy fecundos para la formación de líderes. En este libro quiere ilustrarlo con la persona del primer papa jesuita en la historia. En un momento en que el mundo está necesitado de líderes, adaptados además a los nuevos tiempos, el papa Francisco ofrece un modelo digno de atención. Lowney ha investigado su personalidad, estudiando su vida antes y después de ser elegido papa, pero también entrevistando a muchos que le conocieron en distintas etapas de su actividad como jesuita y como obispo. Y sintetiza sus cualidades de líder en seis compromisos, que va desarrollando a lo largo del libro ilustrándolos con la tradición ignaciana y con su propia experiencia como dirigente empresarial: concéctate a ti mismo en profundidad, pero vive para servir a los demás; sumérgete en el mundo, pero retírate de él a diario; vive el presente y reverencia la tradición, pero crea futuro. No solo por el

contenido, también por la capacidad de comunicación de que hace gala el autor, el libro se leerá con fruición.- I. CAMACHO.

PEÑA GARCÍA, Carmen, *Matrimonio y causas de nulidad en el derecho de la Iglesia*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2014. 503 pp., 29,50 €

Se felicita la canonística por contar al inicio de este curso académico con una nueva obra de la Prof^{ta}. C. Peña sobre derecho matrimonial, que viene a enriquecer la abundante reflexión doctrinal en esta materia y en la que no falta su acertada valoración crítica y la incorporación de actualizada jurisprudencia rotal. Agotada la edición de *El matrimonio. Derecho y praxis de la Iglesia* –antecedente de esta monografía– con la que se han formado generaciones de alumnos/as de las facultades eclesiásticas desde 2004, resulta novedosa en esta obra la incorporación de un capítulo dedicado a la *Preparación y admisión al matrimonio, y regulación canónica de las causas de ilícito* (cap. 10), el amplio desarrollo de *La disolución del vínculo matrimonial* (cap. 12) y el acierto de culminar con una aproximación a la *Declaración canónica de nulidad del matrimonio y situación de los católicos divorciados civilmente* (cap. 13), tan de actualidad a raíz del Sínodo de los Obispos sobre la Familia, en cuya asamblea general extraordinaria participó la autora como experta, en octubre 2014. Junto a ello, la introducción de un ilustrativo esquema sobre los *Requisitos para la validez del matrimonio* (p. 79), y la original portada de esta publicación de la U. P. Comillas, revelan una significativa apuesta por ampliar el horizonte pastoral de las cuestiones matrimoniales en el derecho de la Iglesia. Una obra imprescindible para estudiantes de la Licenciatura en Derecho Canónico, en la que encontrarán una excelente exposición sistemática de la materia, así como para profesionales del foro, a quienes las fuentes jurisprudenciales al final de cada capítulo resultarán de gran interés. - R. PÉREZ.

SEGOVIA, José L. – ÁVILA, Antonio – MARTÍN VELASCO, Juan – PAGOLA, José Antonio, *Evangelii gaudium y los desafíos pastorales para la Iglesia*. PPC, Madrid 2014, 168 pp., 12 €

La exhortación apostólica *Evangelii gaudium* encaja perfectamente en el estilo de su autor, el papa

Francisco. Y puede leerse como todo un desafío para la Iglesia y para la sociedad de hoy. En esa clave fue leída en el encuentro que se organizó dentro de la serie de “Conversaciones PPC”. A él fueron invitados cuatro personalidades de la Iglesia española actual, y sus intervenciones son las que quedan recogidas en este libro, cuya lectura ayudará a comprender, a profundizar y a aplicar los contenidos del texto papal. José Luis Segovia se ocupa de los desafíos para nuestra sociedad, fijándose especialmente en la situación de crisis. Antonio Ávila aborda los desafíos para la reforma de la Iglesia y sugiere vías para concretarla. Juan Martín Velasco y José A. Pagola se centran en la misión de la Iglesia: el primero, analizando las exigencias inherentes a la misión evangelizadora; el segundo, recurriendo a la figura de Jesús para que la misión sea una auténtica renovación evangélica.- I. CAMACHO.

VIDA RELIGIOSA

MARTINI, Carlo M., *Por amor, por vosotros, para siempre. La vida consagrada, hoy*, Sal Terrae, Santander 2014, 254 pp., 16,50 €

Este libro recoge diferentes intervenciones de Carlo Maria Martini como arzobispo de Milán, referidas todas a la vida consagrada. La selección de intervenciones ha sido hecha por Giuseppe Bettoni. Las intervenciones están divididas en 4 partes que tratan temáticas diferentes. La primera, titulada “Por amor a la belleza divina”, trata sobre todo de la esencia e identidad de la vida religiosa. La segunda, “Ser religiosos en la gran ciudad”, habla de las condiciones actuales de la vida consagrada. La tercera, “Algunas tradiciones espirituales”, reflexiona sobre algunos carismas concretos. La última, “¿Qué futuro?”, reflexiona sobre el futuro de la vida religiosa. Aunque los documentos son heterogéneos y a veces poco sistemáticos (muchos son homilias o discursos), en ellos se capta una doctrina muy valiosa, abierta y moderna, sobre la vida consagrada. Destaca el fuerte fundamento bíblico de la reflexión del cardenal. Especialmente interesante es el texto titulado “El desafío de la espiritualidad”, donde el cardenal comenta, con gran libertad y visión, con los religiosos de su diócesis el sínodo de la vida consagrada de 1994. Ayudaría el haber incluido una conclusión donde se recogiera más sistemá-

ticamente la doctrina del Cardenal Martini.- G. VILLAGRÁN.

VÍÑAS I SANTOS, Monserrat, *La Regla de San Benito. Un camino para vivir el Evangelio*. Monte Casino Ediciones, Zamora 2014, 339 pp., 18,75 €

En este libro se concentra toda la sabiduría de una madre abadesa, contenida en los comentarios que fue realizando durante su servicio de gobierno a la comunidad. Son comentarios que le brotan del corazón, porque no es una persona cuadrículada, sino rápida e intuitiva, convencida de que el Espíritu Santo ha hecho a las personas diferentes, precisamente porque no le agrada especialmente la uniformidad. En sus cincuenta años de vida monástica ha podido comprobar personalmente que la Regla de San Benito no es ni más ni menos que *un camino para vivir el Evangelio*. En el fondo de todo está el deseo de vivir realmente la gran recomendación de Jesús: *Amaos los unos a los otros como yo os he amado*. Recomendación que lleva aneja la vida, vida abundante, tal y como prometió Jesús a quienes siguieran el camino indicado por Él. Este camino evangélico no supuso nunca para ella ningún tipo de cortapisa para su forma de ser, sino que la enseñó a desplegar lo mejor de sí misma en alas de la auténtica libertad. Confiesa que sus debilidades y sus límites nunca han conseguido eclipsar la esperanza de que Dios la sacaría a flote en cualquier caso, como de hecho ha sucedido en su vida. Quiere contribuir con estas páginas a que todas las hermanas benedictinas pongan al servicio de todos y de todas lo que cada una de ellas tenga, con humildad, y amor generoso y gratuito. Está convencida así mismo de que lo que ellas quieren vivir, lo que ellas quieren transmitir a través de estas páginas, es un auténtico tesoro espiritual, válido para cualquier tipo de personas con sensibilidad y apertura a la acción del Espíritu. A lo largo de estas páginas puede constatarse la gran sabiduría contenida en la Regla de San Benito, que ha servido como camino de santificación a tantos hombres y mujeres a través de la historia, y que ha aportado un acervo inestimable, tanto al desarrollo de la fe como a la preservación de la cultura, especialmente en la Iglesia de occidente.- A. NAVAS.

PASTORAL

AMORTH, Gabriel, *El diablo. Una investigación contemporánea*. San Pablo, Madrid 2014, 135 pp., 11 €

El Padre Amorth, sacerdote de la Sociedad de San Pablo, es exorcista en la diócesis de Roma desde 1986. Su larga experiencia queda recogida en este libro, que está tejido a base las preguntas que más frecuentemente le hace la gente. En algún momento se queja de que los teólogos no suelen prestar excesiva atención al diablo. Por eso comienza afirmando la realidad de este, cuya actividad consiste esencialmente en inducir a los seres humanos al pecado. En su extensa descripción de las formas como el diablo actúa en la vida humana (págs. 34-42) destaca una: la posesión. Es esta precisamente la que se combate por medio del rito del exorcismo. No es un rito mágico, sino que exige un ambiente y unas condiciones, tanto en el exorcista como en la persona a la que se le aplica. El lector moderno quedará sorprendido con cosas que se cuentan en este libro, pero no hay duda que detrás hay muchos años de dedicación muy intensa a la práctica del exorcismo.- B. A. O.

CENTRO NACIONAL SALESIANO DE PASTORAL JUVENIL, *Itinerario de educación en la fe. Guía del animador*. Editorial CCS, Madrid 2014, 155 pp., 10 €

Este nuevo itinerario de educación en la fe ha sido preparado por el Centro Nacional Salesiano de Pastoral Juvenil, que quiere aprovechar la rica herencia de Don Bosco para responder a los actuales desafíos del contexto actual y de la condición juvenil. Aquí solo se ofrecen las líneas directrices (“Guía del animador”), pensando en las cinco etapas del itinerario: niños, preadolescentes, adolescentes, jóvenes, jóvenes adultos. Estas líneas directrices se agrupan en tres bloques: teológico (de hecho, más con cuestiones de pastoral que de teología propiamente dicha), pedagógico (con los objetivos generales y específicos para cada una de las cinco etapas), metodológico (lugares y momentos relación del itinerario con la comunidad de referencia). Los materiales concretos para cada etapa se anuncia irán siendo alojados en una página web.- B. A. O.

FRANCISCO PAPA, *Los sacramentos y los dones del Espíritu. Las catequesis del Papa*. Ciudad Nueva, Madrid 2014, 128 pp., 11 €

FRANCISCO PAPA, *Pueblo de Dios en camino. Catequesis sobre la Iglesia*. Ciudad Nueva, Madrid 2015, 143 pp., 12,50 €

Las audiencias de los miércoles son tradicionalmente una ocasión para la catequesis del papa. En estos dos libros se recogen las correspondientes a todo el año 2014. El primero corresponde al primer semestre, cuando el papa fue explicando los sacramentos (nueve catequesis) y los dones del Espíritu (siete); y se añaden todavía otras varias, que corresponden a la Navidad de 2013 y a la Semana Santa y Pascua de 2014. El segundo corresponde al segundo semestre: en ese tiempo el papa se ocupó de la Iglesia y también ahora se añaden otros textos tomados en este caso de los viajes del papa a Corea, Albania y Turquía. Son textos breves, con un estilo llano y claro, ilustrados con ejemplos tomados de la vida diaria. Si la catequesis suele revestirse siempre de estas características, en la persona del papa actual, todo eso destaca mucho más, porque es como su estilo más propio y en el que se siente más cómodo. Su lectura será de provecho tanto para la meditación como para la formación.- B. A. O.

PAGOLA, José Antonio, *Grupos de Jesús*. PPC, Madrid 2014, 304 pp., 20 €

El objeto de este libro es poner en marcha una iniciativa: los llamados “grupos de Jesús”, que dan nombre a esta publicación y que están pensados para reunir a personas deseosas de arraigar su vida en Jesús con más fe y de un modo más auténtico. Este poner en el centro la persona y el mensaje de Jesús es muy típico de Pagola, que se propone ahora ofrecer un itinerario para ello. El itinerario está compuesto por 40 temas, cada uno de los cuales ocuparía dos reuniones con su preparación correspondiente: una de acercamiento a la Evangelio, otra de acercamiento a la vida. Cada tema está centrado en un texto evangélico, que es comentado por el autor con ese estilo cercano y directo que ya conocemos de otras publicaciones suyas, al que siguen preguntas para la conversión personal y para el compromiso con el proyecto de Jesús, para terminar con algunas sugerencias para la oración. El objetivo del grupo es vivir un

proceso de conversión individual y grupal ahondando con sencillez en lo esencial del Evangelio, en un contexto de amistad fraterna, gracias al cual se irá descubriendo el proyecto del reino de Dios al tiempo que se construye la Iglesia de Cristo.- I. CAMACHO.

LITURGIA

ÁLVARO DEL PORTILLO, *Caminar con Jesús al compás del año litúrgico*. Cristiandad, Madrid 2014, 280 pp., 19 €

Álvaro del Portillo fue el sucesor de Josemaría Escrivá al frente del Opus Dei, desde 1975 hasta su muerte en 1994 (cuando iba a cumplir los 80 años). Los textos que se recogen en este volumen tienen un carácter ascético y fueron escritos al hilo de los distintos tiempos litúrgicos: Adviento, Navidad, Cuaresma, Semana Santa, pascua y el llamado Tiempo Ordinario. No forman una serie continuada de comentarios litúrgicos ni fueron concebidos de modo unitario, sino que han sido agrupados, con indicación de la fecha en que cada uno fue compuesto (entre 1978 y 1994), para ilustrar las distintas etapas del año litúrgico. La edición es muy cuidada, con abundantes notas a pie de página (y, en ellas, frecuentes citas de San Josemaría Escrivá), así como con notas aclaratorias del editor, José Antonio Loarte.- B. A. O.

RODRÍGUEZ OLAIZOLA, José María, *Los forjadores de historias*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2014, 191 pp., 9,95 €

En este libro Rodríguez Olaizola presenta una lectura existencial de la liturgia. En una primera parte recorre los diferentes periodos del tiempo litúrgico y en una segunda las partes de la eucaristía. El objetivo siempre es hacer una actualización de ésta que hable a la realidad biográfica del lector, a su historia. El autor domina el lenguaje y las imágenes de las generaciones más jóvenes, por lo que consigue un texto muy interpellante para lectores más jóvenes, lo que tiene un gran mérito. Con facilidad el autor encuentra conexiones entre elementos del tiempo litúrgico o el rito eucarístico y elementos comunes de la vida moderna como las redes sociales o las películas más de moda. Esto es lo que creo da especialmente fuerza al texto. En el último capítulo el autor muestra cómo se puede ir desde la liturgia como configuradora de

la propia historia a ésta como elemento de unión de las historias de muchos. Tal vez el autor podría haber reforzado sus conclusiones y su tesis pues en algunos momentos el libro peca de limitarse a enumerar y comentar uno a uno cada momento litúrgico. Se podría haber desarrollado más la clave de interpretación que utiliza.- G. VILLAGRÁN.

TENA, Pere, *La palabra "Ekklesia". Estudio histórico-teológico*. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2014, 292 pp., 25 €

Esta publicación quiere ser un homenaje al que fuera promotor y primer director del Centro de Pastoral Litúrgica y desde 1993 obispo auxiliar de Barcelona, recientemente fallecido (febrero 2014). Se trata de la tesis doctoral que defendió en la Universidad Gregoriana en 1954, y que ya había sido publicada en 1958 en la colección "Colectánea San Paciano" (1958). Más allá del homenaje, la obra mantiene el interés por tratarse de un estudio eclesiológico en unos años en que la eclesiología era centro primario de atención en la teología católica. Su intención es más modesta que la de hacer un tratado de esta materia, pero valiosa en cuanto que se intenta una aproximación simultánea a la teología y a la liturgia con una inequívoca apertura a la pastoral. El trabajo consiste en seguir la pista al término *ekklesia* en la historia y la teología bíblicas, fijándose sobre todo en las metáforas paulinas. Su conclusión es que la *ekklesia* expresa en este contexto de la Iglesia primitiva una idea primordialmente litúrgica. De la consideración que mereció esta obra en su momento es reflejo el hecho de que se encargara a su autor el artículo "Ecclesia en la Escritura y en las comunidades primitivas" del *Dictionnaire de Spiritualité* que se estaba publicando en aquellos años (en concreto para este artículo cf. el tomo de Beauchesne 1960).- B. A. O.

ESPIRITUALIDAD

FANZAGA, Livio, *El Paraíso*. Palabra, Madrid 2014, 256 pp., 13,50 €

No es un tema muy frecuente en los libros de teología. Y sin embargo, Livio Fanzaga lo considera fundamental, aunque solo sea porque es el que abre la Sagrada Escritura en el libro del Génesis y, de alguna manera también, el que lo cierra (si relacionamos con él la nueva Jerusalén celestial).

Más allá de la imagen, el Paraíso confronta al ser humano con su origen y con su destino, las preguntas que hoy no es frecuente hacer. El autor busca suscitar en el corazón del lector el deseo del Paraíso, quiere ayudarle a que se lo represente y sobre todo se propone ilustrarle sobre los medios más eficaces para alcanzarlo.- B. A. O.

GAILLARDETZ, Richard R., *Una promesa atrevida. Espiritualidad del matrimonio cristiano*. PPC, Madrid 2014, 168 pp., 12 €

Como anuncia su autor en el prólogo, no se trata de un libro para hacer el matrimonio más verdadero, ni ofrece tampoco consejos para mejorar las relaciones de la pareja, o encender la llama del amor perdido. El autor, doctor en teología, casado y con 4 hijos, nos dibuja, a través de sus reflexiones, las dificultades que implica el compromiso de un matrimonio cristiano. La cultura moderna no favorece una relación permanente, que se convierte en una aventura difícil y arriesgada. Sus páginas reflejan cómo han vivido y superado estas dificultades. Por ello, su lectura puede resultar provechosa para otras personas que deseen recorrer el mismo camino.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

GARCÍA HERNÁNDEZ, Manuel, *Ensayo sobre vida y espiritualidad*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2015, 222 pp., 12 €

El autor de este libro, sacerdote diocesano y profesor jubilado de la Universidad de Granada, es doctor en Ciencias Geológicas y licenciado en Ciencias Eclesiásticas. La intención de su reflexión consiste en un reclamo de la interioridad, consciente de que el hombre occidental vive en una mutilación de aquellas dimensiones que atañen a su vida espiritual. Con este trasfondo, plantea un itinerario, de carácter muy personal y original, que abarca los hitos fundamentales de la biografía de todo ser humano. Esos hitos, cuatro en concreto, dan lugar a los grandes bloques que estructuran el contenido de toda la obra: el misterio que somos, el principio, el camino y la plenitud. Su actividad pastoral, así como la profundización en la vida espiritual, junto con el trabajo de algunas técnicas de carácter más psicológico y terapéutico, le llevan a realizar este recorrido, partiendo de los aspectos más significativos que están implicados en cada uno de estos cuatro hitos biográficos. El conjunto de la obra da lugar a un mosaico de

veinte piezas, en las que el autor trata las grandes cuestiones de la existencia. Temas como la caída, la relación padres-hijos, el dolor, el silencio, Cristo o la muerte son afrontados con un lenguaje directo, cargado de intimidad y con una tonalidad fuertemente simbólica. Al final, el lector tiene la impresión de que García Hernández, mientras que desgrana estos veinte temas, está contando su propia historia y también la nuestra.- S. BÉJAR.

GAUTHIER, Jacques, *Diez actitudes interiores. La espiritualidad de Teresa de Lisieux*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2014, 192 pp., 17 €

Para el autor, laico y padre de familia, universitario y poeta, el encuentro con santa Teresa de Lisieux marcó el final de su crisis de los cuarenta años. Ya en 1996 escribió, como agradecimiento, *Toi, l'amour*. Este libro que aparece ahora es una reelaboración de una parte de otro, *Thérèse de l'Enfant Jésus, docteur de l'Église* (1997), ya agotado. Se propone en él sintetizar la espiritualidad de la santa en diez actitudes interiores. La experiencia profunda del amor de Dios se armoniza en ella con un deseo de amar hasta el extremo, de amar a Jesús por encima de todo. Y eso es lo que pretendió transmitir en su *Historia de un alma*, que es una verdadera autobiografía. Es cierto que la cultura de su tiempo no es ya la nuestra. Pero su experiencia espiritual trasciende las culturas, y por eso el acercarnos a su espiritualidad sigue siendo hoy una oportunidad para nosotros.- B. A. O.

GIL MORENO, Antonio, *Meditaciones para buscadores de Dios*. San Pablo, Madrid 2014, 272 pp., 13,50 €

El autor, que es canónigo de la catedral de Córdoba, ha sabido compaginar a lo largo de su vida el sacerdocio con el periodismo. Fruto de esa alianza es este libro de meditación para los que buscan (como reza el título), el cual se abre con aquel poema-oración del obispo Casaldáliga cuyas palabras iniciales son: "Dios está viniendo". Las meditaciones recogidas son en torno a 130: son, por tanto, textos breves, y no están ordenadas según un plan sistemático. Son como brochazos, donde se comentan un texto evangélico o una cita de los más diversos autores. Eso sí, en todas ellas lo esencial es que se trata de una invitación a orar.- B. A. O.

GRÜN, Anselm, *Ya no habrá llanto ni dolor*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2014, 88 pp., 8,95 €

El lector español no necesita presentación de Anselm Grün como autor consagrado en temas de espiritualidad. Ahora se han unido en este volumen dos escritos breves de temática parecida: “Hasta que en el cielo nos veamos” y “Si solo me quedara un día de vida”. El primero se ocupa de las circunstancias que rodean a la muerte de un ser querido, el duelo ante todo, pero también la vuelta a la normalidad una vez que este concluye. El segundo aborda una cuestión que el hombre actual suele eludir: la realidad de la muerte. Anselm Grün pretende que el recuerdo de esta realidad ineludible se convierta en una oportunidad para afrontar con mayor seriedad e intensidad la propia existencia.- B. A. O.

GRÜN, Anselm – JÄGER, Willigis, *El misterio más allá de todos los caminos. Lo que nos une, lo que nos separa*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2014, 160 pp., 14 €

Hace casi cincuenta años fueron maestro y discípulo: Jäger enseñó latín y geografía a Grün. Y ambos se alimentaron de la misma tradición, la benedictina, en la abadía de Münsterschwarzach. Pero Jäger, después de una estancia en la nueva abadía fundada en Japón y de un profundo contacto con el zen, consiguió una excedencia del monasterio y vive desde entonces como director de un centro zen donde se practica una religiosidad aconfesional. Anselm Grün, en cambio, ha seguido alimentándose de la Regla de San Benito, en la que se inspira como director espiritual, después de un esfuerzo por adaptar su actividad a las exigencias de la psicología moderna. En este libro ambos cuentan su propia experiencia en un relato que tiene un fuerte carácter autobiográfico para mostrar, desde ahí, cómo han encontrado vías de respuesta a los grandes interrogantes de la existencia. Si algo les una todavía, es una actitud continua de búsqueda.- B. A. O.

GUERRERO, Irene, *Teresa de Jesús. La dama herida*. San Pablo, Madrid 2014, 322 pp., 16 €

De entre las numerosas facetas que conforman la vida de santa Teresa de Jesús, Irene Guerrero (que es Carmelita Descalza) ha escogido particularmente las que tienen que ver con su fortaleza,

apasionamiento y humanidad. Se basa principalmente en los datos que proporciona la santa sobre ella misma en el *Libro de la Vida*. Se destaca entre sus cualidades el que todo lo que oía o leía, relacionado con la fe, seguidamente quería llevarlo a efecto y no paraba hasta conseguirlo. Uno de los detalles más originales de esta biografía peculiar consiste en que, en el índice de los capítulos, ha ido destacando su contenido, pero imitando de tal manera los títulos de los capítulos del *Libro de la Vida* de la santa, que hay que fijarse para darse cuenta de que esos títulos están compuestos por nuestra autora en lenguaje actual, aunque con resonancias del estilo literario de Teresa. El estilo es novelado, lleno de soltura e imaginación, intentando (y consiguiendo) llegar al fondo de la humanidad de santa Teresa. Intercalado entre los capítulos hay un *Intermedio*, que sirve para mostrar el momento en que Jesús comenzó a ganar de verdad el corazón de Teresa. En el libro la autora hace alusión a una *arquilla* con papeles personales, que no es más que un pretexto para desearle al lector que pueda aprovecharse de la *arquilla de santa Teresa* y, si fuere posible, ayudándose de este libro que tiene entre las manos.- A. NAVAS.

JALÓN OLIVERAS, Carmen, *Crear cultura de interioridad. En el aula, en la pastoral y en la vida ordinaria*. Ediciones Khaf, Madrid 2014, 272 pp., 13,30 €

En nuestro mundo, sobre todo occidental, se está (re)descubriendo la interioridad como lugar integrador del ser humano. Carmen Jalón inició, ya en 1992, un camino de búsqueda que le condujera a una vida psicológica y espiritual de calidad con independencia de las circunstancias. Encontró respuesta en los mismos evangelios, pero se valió también de otras fuentes espirituales y de la psicología. Y ha puesto en práctica su experiencia con sesiones de interioridad, que ha realizado en centros educativos y en el Centro de Espiritualidad de la Cueva de San Ignacio (Manresa). En este libro comienza ocupándose de lo que es la interioridad y presentando brevemente algunos de los caminos más empleados para cultivarla: concretamente, el itinerario de inmersión y el itinerario de unificación. Pero la mayor parte de la obra la dedica a exponer herramientas: unas, para desarrollar en los centros educativos, ya sea en el aula misma, en tutoría o en la pastoral; otras,

para adultos, principalmente los relacionados con dichos centros educativos. Y una preocupación marca todo el libro: ofrecer medios prácticos para que el cultivo de la interioridad no requiera espacios y tiempos muy especiales, sino que forme parte de la vida cotidiana de cualquier persona interesada por ella.- B. A. O.

LUBICH, Chiara, *Jesús Eucaristía*. Ciudad Nueva, Madrid 2014, 144 pp., 10 €

Estamos ante una antología de textos sobre un tema central en la espiritualidad de Chiara Lubich (1920-2008) y del Movimiento de los Focolares que ella fundó: el Jesús vivido en la Eucaristía es, no solo esencial en su espiritualidad, sino fuente de unidad de su movimiento. Esta antología recoge textos, de distinto origen y publicados en situaciones muy diferentes, que aquí se agrupan en tres bloques. El primero recoge relatos de algunos episodios que constituyen los momentos iniciales de su experiencia eucarística, que, según reconoce la autora, tuvieron lugar en torno a 1949. El segundo bloque agrupa páginas de su diario o confidencias personales sobre la Eucaristía. El último comprende textos tomados de charlas con grupos del Movimiento Focolar, a modo de catequesis familiares.- B. A. O.

MESA BOUZAS, Miguel Ángel, *Espiritualidad para tiempos de crisis*. Desclée de Brouwer – Religión Digital Libros, Bilbao 2014, 216 pp., 12 €

Miguel Ángel Mesa, laico, miembro de una comunidad de base, es un escritor frecuente de libros de temática religiosa o de espiritualidad. Sus escritos reflejan su fe abierta y plural que busca acercarse a todos, que siempre trata de estar encarnada y comprometida con el mundo en el que vive. Esta pequeña obra es un reflejo de todo ello. Se trata de un libro que concibe la espiritualidad como una actitud de vida, como una manera de respirar, que no puede ser ajena a nadie que se pregunte cómo vivir en la actualidad. Y propone respuestas para un tiempo en el que la crisis económica, social y de valores, deja mucha gente oprimida, en paro, en explotación o desahuciada. El autor invita al lector a vivir de una manera cercana a los otros, desde la gratitud, con una actitud positiva, sencilla y honda. El libro contiene un prólogo, una introducción, sesenta y dos relatos

cortos y un epílogo. Cada relato comienza con la cita de un pensamiento y termina con una bienvenida que sintetiza la propuesta del capítulo. El texto es una invitación a profundizar y vivir con mayor autenticidad.- P. RUIZ LOZANO.

OTAROLA, Gabriel M^a, *Compasión y misericordia*.

San Pablo, Madrid 2014, 213 pp., 12,90 €

Ha sido el papa Francisco el que ha dado actualidad a este tema, queriendo hacer de él un signo de su pontificado y casi un programa para la Iglesia. El autor, que considera este nuevo libro como continuación de *El evangelio de los excluidos* (San Pablo, 2012), divide su obra en dos partes. La primera es bíblica, con una especial atención al Antiguo Testamento, donde a veces la imagen de Dios se presenta (y se interpreta) con excesiva insistencia en la justicia. La segunda parte se ocupa de la praxis actual de la Iglesia para destacar sus actividades de misericordia y compasión, pero también para denunciar aquellas otras en las que se cae en excesos de legalismo, rigorismo o en una religiosidad demasiado marcada por la culpa y el castigo. Referente a lo largo de todo el libro es la persona de Jesús, siguiendo la invitación de Francisco en su exhortación apostólica *Evangelii gaudium* de promover una adhesión más viva y personal a él.- B. A. O.

OTÓN, Josep, *La mística de la Palabra*. Sal Terrae, Maliaño (Santander) 2014, 256 pp., 9,95 €

Se da la paradoja de que, en un mundo donde hay una demanda creciente de espiritualidad al margen de la religión, la religión parece ignorar muchas veces a la espiritualidad para insistir más en lo doctrinal o ético. A este divorcio quiere hacer frente Josep Otón, que es historiador y profesor en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas de Barcelona. Lo hace buscando la conexión entre espiritualidad y tradición: la sabiduría acumulada a través de los siglos desde la Biblia misma, que eso es la tradición, necesita ser vivificada por la experiencia espiritual, que pretende profundizar cada matiz de la realidad. Los textos que se recogen en este libro han nacido de ese encuentro entre espiritualidad y religión y quieren, a la vez, alimentar la contemplación y sustentar la acción. Para ello se nos invita a profundizar en la paradoja que conjuga el misterio de Dios, que nos sobrepasa y desborda, y la inteligibilidad propia del ser

humano, que se expresa a través del lenguaje. “La mística de la Palabra” es una alusión a esta paradoja.- B. A. O.

TORELLÓ, Juan Bautista, *Él nos amó primero*, Ediciones Cristiandad, Madrid 2014, 238 pp., 17 €

Juan Bautista Torelló fue un sacerdote que se adentró en un montón de asuntos relacionados con la fe, las exigencias morales cristianas y el encuentro personal con Dios. Sus consideraciones estaban dirigidas específicamente a todas las personas que no están encuadradas en ningún tipo de vida consagrada de los que existen dentro de la Iglesia Católica. Fiel a la espiritualidad del Opus Dei siempre se esforzó por ayudar a encontrar a Dios en los acontecimientos de la vida corriente de los fieles. Su maestro inspirador fue san Josemaría Escrivá de Balaguer, aunque en todo momento hizo gala de un estilo personal que contribuyó mucho a que sus destinatarios se sintieran atraídos por su palabra y por la forma tan convincente que tenía de animar a vivir la santidad en medio del mundo. Se puede decir que en su auditorio estaba representado todo el pueblo de Dios: religiosos, sacerdotes, hombres, mujeres, ancianos, jóvenes. Le gustaba repetir consideraciones en las que se mezclaba la confianza con pensamientos que consideraba fundamentales, una y otra vez, junto a algunas nuevas ideas que aparecen de forma intermitente. Sus temas van desde asuntos de fe a exigencias morales cristianas y a modos de llegar a encontrarse personalmente con Dios. Las charlas publicadas en estas páginas contienen algunas de las que pronunció en los tres años que precedieron a la celebración del segundo milenio del nacimiento de Cristo.- A. NAVAS.

RELIGIONES

ASSMANN, Jan, *Violencia y monoteísmo*. Fragmenta Editorial, Barcelona 2014, 126 pp., 12,40 €
Violencia y religión son dos realidades que en los últimos años aparecen con frecuencia unidas. La situación social que vivimos a nivel mundial provoca que desde muy diferentes ámbitos se establezca una relación intrínseca entre ambas. Muchos investigadores se preguntan por las causas de esta relación, las más de las

veces, sin poner en cuestión si es legítima esta conexión. Uno de estos autores es Jan Assmann, egiptólogo y arqueólogo de reconocido prestigio. En esta breve obra se centra en la relación entre violencia y monoteísmo. La tesis del autor es que en el origen del monoteísmo existe la violencia, si bien no cree que necesariamente ahora lleve a la misma. Para evitar que de las religiones monoteístas surja en la actualidad violencia, Assmann reclama un análisis de los diferentes tipos de violencia y el posible uso que se hace de él. Assmann piensa que la violencia hoy es más política que religiosa, y que la religión es más una excusa que una causa. Si bien no niega que el fundamento puede ser religioso. Todo su análisis se fundamenta en la teoría de la memoria cultural y comunicativa, que había desarrollado en otros textos suyos. Con esta teoría, el autor postula que en toda sociedad, las personas comparten una comunidad de memoria que determina el modo de situarse el hombre en su mundo cotidiano. La obra plantea una interesante perspectiva del problema de la religión y la violencia. Se puede criticar que en el título se hable de monoteísmo genéricamente, pero el análisis está centrado tan sólo en textos del Antiguo Testamento, lo que pone en entredicho la generalización.- P. RUIZ LOZANO.

D'IRIBARNE, Philippe d', *El islam ante la democracia*. Editorial Pasos Perdidos, Madrid 2014, 181 pp., 16,50 €

Philippe d'Iribarne, sociólogo y director del Centre National de la Recherche Scientifique, llega al estudio del islam desde su interés por la influencia de las culturas políticas en la vida social. Es cierto que en el mundo islámico existen diferencias importantes que enriquecen su propia historia y obligan a evitar generalizaciones en relación con su presente. Pero esta diversidad no impide encontrar ciertas líneas de convergencia, que el autor concreta en torno a las categorías de certidumbre y de verdad. La certidumbre es clave para mantener la cohesión de la comunidad. La verdad tiene que ver con el legado recibido de la filosofía griega, pero que queda luego reforzado por las certidumbres de la razón. La duda, la división, el pluralismo y la controversia encuentran poco espacio en este universo categorial. Y por no es fácil encajar ahí la democracia en el sentido moderno

del término, que incluye opiniones divergentes, respeto a las minorías, derecho para elegir libremente las propias convicciones. El contraste con otras religiones, y concretamente con el cristianismo, es notable; y no es fácil prever cómo el islam podría entrar en un diálogo abierto con la modernidad, cosa que sí ha hecho el cristianismo. Iribarne es riguroso y honesto en su esfuerzo por comprender el islam: por eso no deja de suscitar cuestiones e interrogantes sobre las relaciones de este con el mundo occidental.- F. L.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

BAUMAN, Zygmunt – DESSAL, Gustavo, *El retorno del péndulo. Sobre psicoanálisis y el futuro del mundo líquido*. Fondo de Cultura Económica de España, Madrid 2014, 162 pp., 14 €

No siempre la filosofía y la sociología se han mostrado atentas a lo que el psicoanálisis pudiera significarles para sus labores interpretativas de la realidad. Pero ciertamente Z. Bauman, como desde otro ángulo lo fue P. Ricoeur, es una excelente muestra de una reflexión permeable al pensamiento freudiano y fecundada al mismo tiempo por él. Tampoco el psicoanálisis se ha mostrado muy interesado por lo que el pensamiento social y filosófico podría proporcionarle en su esencial tarea interpretativa de lo inconsciente. Este breve volumen es, por eso, muy de agradecer por lo que supone de diálogo abierto a cuestiones en las que se entrecruzan lo sociocultural y lo psíquico. Encontramos en él el fruto de un encuentro entre el pensador polaco y el psicoanalista argentino afincado en España, Gustavo Dessal. Se trata de un intercambio de textos y correos electrónicos que originan un debate esclarecedor sobre cuestiones complejas de la sociedad que vivimos. En el centro de este debate se encuentra la relación pendular entre libertad y seguridad, dejándonos enfrentados a la interrogación sobre sí, tras la ida del péndulo hacia una libertad que lo convertía todo en “líquido”, no nos encontramos ahora en un frenazo en seco del péndulo que lo haría volver hacia una sociedad “sólida”, en la que la libertad quedara seriamente afectada. El punto medio, el deseado equilibrio entre ambas es improbable –tal es el pensar de Bauman– que alguna vez se llegue a lograr.- C. DOMÍNGUEZ.

BERMEJO, José Carlos – MUÑOZ, Cristina, *Humanizar la gestión de la calidad. Reflexiones desde el Centro San Camilo*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2014, 168 pp., 10 €

El concepto de calidad aplicado a la gestión suscita dudas: ¿se entiende para mejorar la atención a las personas o para beneficio de la empresa y de su imagen? Esta obra no pretende teorizar sobre el tema sino presentar la experiencia de una institución, el Centro San Camilo de los religiosos camilos, que es un complejo asistencial nacido en Tres Cantos (Madrid) en 1983. En él se aúnan diferentes servicios: y, junto a las actividades propiamente asistenciales, ha nacido también en su seno un Centro de Humanización de la Salud, que dedica gran parte de sus energías a la reflexión y a la formación en distintos niveles. De sus actividades ha surgido este libro, que busca armonizar calidad y humanización y responde al reto de humanizar la gestión de la calidad. Hay en él una reflexión sobre la gestión de la calidad en general y sobre los principios para lograr una humanización de la misma, para terminar presentando algunas iniciativas que vinculan esos principios con la práctica de cada día.- B. A. O.

ESCALERA, Ignacio, *Las instituciones educativas y su cultura. Prácticas y creencias construidas a través del tiempo*. Narcea, Madrid 2014, 128 pp., 13 €

La escuela no es una empresa o una organización más: tiene sus peculiaridades propias, que no siempre le son reconocidas. Su función social es tan evidente como importante. Por otra parte, todo el mundo se siente con derecho a opinar e incluso a juzgar de ella (cómo es y cómo tendría que ser), aunque solo sea por el hecho de que todos hemos pasado por ella. Este libro, que está escrito por un pedagogo mexicano con una dilatada experiencia en la formación de docentes, pretende ofrecer pistas para la reflexión y el análisis sobre lo que es un centro educativo. Con un estilo sobrio y conciso recorre los aspectos medulares de la institución educativa: la cultura escolar y el factor humano, la comunicación, el papel del directivo y el liderazgo, la calidad educativa, las prácticas de evaluación institucional, el cambio y la innovación educativa. Todo ello, sin olvidar el entorno, cuya interrelación con la escuela es tan relevante.- F. L.

FUERTE ROCAÑÍN, José Carlos, *Ponga un psiquiatra en su vida. Manual para mejorar la salud mental en tiempos de crisis*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2014, 242 pp., 16 €

El objetivo del presente volumen es el de divulgar todo lo referente a las enfermedades mentales, así como otra serie de problemáticas psíquicas que tienen cierta prevalencia en nuestra sociedad. Los temas a los que se pasa revista son muchos, quizás demasiados: desde las enfermedades mentales clásicas, tanto psicosis como neurosis, hasta cuestiones como las drogodependencias, la salud mental de los políticos, la telebasura, los celos, la vejez o el llamado síndrome posvacacional. El orden en el que esta variedad de temas son abordados no queda del todo claro. En la segunda parte, se aportan recetas y se abordan las posibles soluciones a los diversos problemas mentales. También se intenta dar respuesta a las preguntas más habituales que el público tiende a plantearse en torno a los temas psiquiátricos. El estilo es sencillo, ameno y hasta divertido. Eso sí, la complejidad de algunas de las cuestiones tratadas no siempre permite una divulgación de este tipo, por lo que en algunos temas, la simplificación se hace inevitable.- C. DOMÍNGUEZ.

GIL, Alberto, *Cómo convencer eficazmente. Hacia una retórica anclada en la personalidad y en los valores*. Palabra, Madrid 2014, 163 pp., 13 € Una “retórica de los valores” vaya más allá de lo que son técnicas para convencer. Y eso es lo que busca el autor, profesor de Retórica en la Universidad alemana del Sarre, que toma base en su propia experiencia universitaria y de cursos impartidos a gente de empresa. Convencer no es solo cuestión de argumentar con eficacia, sino también de conseguir que los oyentes se abran a nuestros argumentos; y más aún, de irradiar autoridad y credibilidad. Estos niveles más profundos son los que preocupaban a los maestros clásicos de retórica, Aristóteles, Cicerón o Quintiliano. A ello dedica el autor los tres primeros capítulos de esta obra. Se abordan luego, pero sin perder nunca este horizonte de profundidad, las técnicas propiamente dichas. Se concluye hablando de una concepción ecológica de la retórica: ecológica, porque tiene muy en cuenta a la persona humana y sus relaciones sociales.- F. L.

LÓPEZ RUPÉREZ, Francisco, *Fortalecer la profesión docente. Un desafío crucial*. Narcea, Madrid 2014, 160 pp., 14 €

En un mundo donde la educación está sometida a retos tan considerables, el cuidado de la profesión docente resulta crucial. Y ese es el objetivo de este libro, cuyo autor avala estas páginas por su larga experiencia como profesor de enseñanza secundaria y por sus responsabilidades institucionales de alto nivel en la administración educativa. El punto de partida es la reflexión sobre lo que exige la sociedad del siglo XXI a los sistemas educativos, lo que se ilustra con datos empíricos y racionales. Una respuesta a esas exigencias la tenemos en las políticas de los organismos internacionales, que se describen a continuación. Todo ello conduce a revisar lo que hoy es la profesión docente, en una interesante comparación con otras profesiones. Se analiza luego cómo debería concebirse el acceso a la profesión docente y su desarrollo posterior. Tema central, como se ve, es el de las políticas públicas orientadas a los docentes, convencidos del papel clave que estos desempeñan en la sociedad actual.- F. L.

RUBIO, Laura – MOLINER, Lidón – FRANCISCO, Andrea (coords.), *Construyendo ciudadanía crítica y activa. Experiencias sobre el Aprendizaje Servicio en las universidades del Estado español*. Icaria, Barcelona 2014, 163 pp., 17 €

Esta estrategia educativa que se conoce con el nombre de Aprendizaje Servicio se ha extendido recientemente en todos los niveles de la educación, y también en el universitario, que es el aspecto a que se circunscribe este libro. Para distinguirlo de otras prácticas educativas suelen señalarse dos rasgos que caracterizan al Aprendizaje Servicio: que esté ligado al currículum escolar (no ser una práctica añadida), que suponga un servicio voluntario a la comunidad. Con ello se logra la apertura del sistema educativo a la comunidad y al entorno, al tiempo que se desarrollan las competencias básicas en el estudiante, se beneficia al profesor con una nueva dimensión de su docencia y se presta un verdadero servicio a la sociedad. En España son más de 40 las universidades que han participado de una red de universidades para el encuentro, el intercambio y la coordinación de estas prácticas. Desde 2010 se viene celebrando un encuentro anual. En este libro se

recogen prácticas diversas organizadas según el modelo de Aprendizaje Servicio desde marketing (Universitat Ramon Llull), desde trabajo social (Universidad de Valencia), desde ingeniería (Universidad Politécnica de Madrid), desde pedagogía (Universidades de Santiago y de Almería). Al mismo tiempo se ofrecen iniciativas de distintas universidades (Rovira i Virgili, Valladolid y Barcelona) para llegar a una institucionalización del Aprendizaje Servicio dentro de esquema organizativo de la institución.- I. CAMACHO.

SANDRIN, Luciano, *Ayudar a los demás. La psicología del buen samaritano*. Sal Terrae, Santander 2014, 206 pp., 11,25 €

La relación de ayuda altruista a los otros ha sido generalmente considerada de las vertientes éticas o religiosas. Hoy, sin embargo, podemos también acercarnos a ella intentando comprender los mecanismos psíquicos implicados en ese tipo particular de relación. De ese modo la psicología se convierte también en un recurso útil del que la espiritualidad puede extraer gran provecho. El autor, especialista en psicología de la salud y de la enfermedad, nos ofrece un valioso desvelamiento de las relaciones de ayuda, explorando dinámicas motivacionales, riesgos posibles, modelos de interpretación de ayuda y, de modo especial, elucida los retos para promover comportamientos altruistas, no solo individuales, sino también colectivos. Particular interés tienen las páginas dedicadas al riesgo de quemarse (*burnout*) en el intento de ayuda cuando no se mide el grado de implicación emocional con el sufrimiento ajeno y la capacidad para gestionar el posible agotamiento emocional. Una obra de gran utilidad para toda persona implicada en cualquier tipo de voluntariado por lo que ofrece de posibilidad para mejorar la ayuda a otros y, al mismo tiempo, mejorar a sí mismo.- C. DOMÍNGUEZ.

FILOSOFÍA

ALONSO BURGOS, Jesús, *La llamada al testigo (Sobre "El libro de Job" y "El proceso" de Franz Kafka)*. Thémata, Sevilla 2014, 110 pp., 12 €

Abogado, crítico literario y poeta, Jesús Alonso ha publicado libros tanto de filosofía como de literatura. En este que publica ahora se adentra en el libro bíblico de Job, una obra que desde el comienzo considera de no fácil comprensión. Como se

indica en el subtítulo, le sirve de ayuda la novela de Franz Kafka *El proceso* porque encuentra muchos paralelismos entre el protagonista de esta Josef K. y el mismo Job. También se vale de otros autores, como es el caso de Fray Luis de León y su *Exposición del libro de Job*. Analizando la figura de Job se pregunta también por el Dios al que Job adora, un Dios que se aleja de todas las concepciones al uso para mostrarse como un Dios puramente personal, que no existe independientemente del ser humano. La obra de Jesús Alonso tiene mucho de crítica de las teodiceas. El Dios de Job es el "Dios-que-no-está-ahí" porque entre uno y otro se interpone el laberinto de la Ley.- F. L.

ARENDRT, Hannah, *Más allá de la filosofía. Escritos sobre cultura, arte y literatura*. Trotta, Madrid 2014, 216 pp., 18 €

Hannah Arendt, periodista, profesora, conferenciante y sobre todo filósofa, es una autora frecuente en estos últimos tiempos en el mundo editorial español. Desde hace años, diversas editoriales están publicando su obra que durante mucho tiempo ha permanecido desconocida para el lector en español. Fina Burelés y Ángela Lorena Fuster son las editoras de esta obra en la que se recopilan artículos, hasta ahora inéditos en nuestra lengua, que versan sobre cuestiones relacionadas con la cultura, la literatura, la poesía y el arte. La obra se estructura en tres partes. La primera trata sobre la cultura y el papel que ejerce en los asuntos humanos. La segunda, muy interesante, se centra en biografías de personajes relevantes de la sociedad, descritos con el trasfondo de la sociedad en crisis que les toca vivir. Ahí aparecen figuras como Rilke, Brecht, Auden, Gilbert, y otros muchos. La tercera parte recoge comentarios sobre textos o reseñas realizadas por la autora en las que se muestra la autenticidad y sinceridad de sus análisis. El conjunto del texto es un reflejo de la época y las culturas que vivió Hannah Arendt, cuyo interés por la política y la sociedad de su tiempo sigue siendo un motor en todos sus escritos.- P. RUIZ LOZANO.

BERMEJO, Diego (ed.), *Pensar después de Darwin. Ciencia, filosofía y teología en diálogo*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2014, 560 pp., 24 €

Después de Darwin ya no se puede hacer ciencia ignorándolo, como si no hubiera existido:

hay que actuar “a la sombra de Darwin”, es decir, asumiendo el cambio que su pensamiento supuso para la comprensión de la naturaleza. Su revolución conceptual consistió en afirmar que el diseño de los organismos vivos puede explicarse como el resultado de procesos naturales gobernados por leyes naturales, procesos que son creativos pero no conscientes. Los ensayos recogidos en este volumen surgieron como respuesta a la presencia del biólogo Francisco José Ayala en el seminario interdisciplinar “Ciencia, humanidades, religión”, que se celebró en la Universidad de Deusto durante el curso 2012-2013. Sus autores son especialistas en ciencias naturales, en filosofía y en teología, todos ellos animados por la convicción de que el paradigma evolucionista es un reto para el pensamiento contemporáneo, pero también un factor de enriquecimiento para este. Por eso no pretenden entrar en debate con Darwin, sino pensar “más allá de Darwin”, como ya lo hiciera Teilhard de Chardin. Se mueven en terrenos de frontera, pero siempre buscando que el paradigma evolucionista ilumine la comprensión del ser humano y del medio ambiente, así como la reflexión filosófica y teológica y la lectura de la Biblia.- F. L.

CASTELAO, Pedro, *La visión de lo invisible. Contra la banalidad intrascendente*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2015, 176 pp., 13,50 €

Este nuevo libro del profesor Castela se trata de un ensayo sobre la aproximación a Dios desde la filosofía. Es un ensayo muy personal pues está redactado en la forma de un escrito donde el autor se dirige a sus hijos. El autor advierte en este sentido que no se debe buscar un estilo formal académico en esta obra pues es otro su objetivo. A pesar de esta indicación del autor nos encontramos ante un libro hondo y profundo. Castela reflexiona sobre el acercamiento a Dios en las filosofías de San Anselmo y de Kant y las compara. El autor logra explicar con claridad, y con un lenguaje suficientemente accesible, reflexiones especulativas complejas de los filósofos citados. Más allá de esto, el libro ciertamente invita a pensar al lector y le lleva a niveles altos de especulación. No encontraremos los últimos artículos u opiniones académicas sobre estas filosofías pero sí un contacto fecundo con los textos originales. El libro incluye también una tercera parte donde el autor

reflexiona sobre el arte como camino hacia Dios a partir de Ortega, Bergson y Tàpies. En definitiva un libro muy sugerente que se disfruta y se lee con agrado. Se trata de toda una invitación a recuperar el gusto por pensar como parte esencial de la fe, en ese sentido, el libro cumple sobradamente la tarea que se da en el subtítulo de ir “contra la banalidad intrascendente”.- G. VILLAGRÁN.

CONTRERAS, FRANCISCO J. (ed.), *El sentido de la libertad. Historia y vigencia de la idea de ley natural*. Stella Maris, Barcelona 2014, 400 pp., 21 €

Cinco profesores universitarios de Filosofía del Derecho y de Historia del Derecho se han reunido en este volumen para investigar la historia de la ley natural. Los cinco primeros capítulos, de los siete que componen el libro, se dedican al estudio histórico. Esta historia se hace confluír en los derechos humanos. Los tres capítulos centrales (3º a 5º) estudian distintos aspectos dentro de un título común: “Los derechos humanos como versión moderna de la ley natural” (los tres redactados por Francisco J. Contreras). Este título refleja bien la tesis que comparten todos los autores, que son partidarios del concepto de ley natural, aun conscientes de las controversias que existen en torno al tema. También hay una cierta prevención ante una posible trivialización de los derechos, que puede ser la consecuencia de la tendencia a aumentar el número de los derechos reconocidos. La obra se completa con dos últimos capítulos sobre dos aspectos en que la ley natural se encuentra hoy especialmente amenazada: la bioética (aborto, eutanasia, ingeniería genética...) y la familia basada en el matrimonio.- I. CAMACHO.

HOBBS, Thomas, *Apéndice al Leviatán [1668]*.

Biblioteca Nueva, Madrid 2014, 181 pp., 12 €
De entre los numerosos escritos de Thomas Hobbes el más conocido es su *Leviatán*, pero es menos conocido el hecho de que del mismo hubo varias ediciones. De especial interés es la comparación entre la original inglesa de 1651 y la versión latina de 1668, publicada en Amsterdam. Si su pensamiento siempre fue controvertido, el debate se agudizó con los reparos que encontró en muchos ambientes *Leviatán*, desde que vio la luz por primera vez. Y esto explica la composición de este apéndice, que suele datarse entre 1667 y la Sema-

na Santa de 1668. Consta de tres capítulos: “Sobre el credo de Nicea”, “Sobre la herejía”, “Leviatán”. En ellos Hobbes sale al paso, más o menos explícitamente, de acusaciones teológico-políticas de las que había sido objeto. Sus posiciones se mantienen, pero son de interés las explicaciones que da en este breve escrito, compuesto once años antes de su muerte. La teoría del castigo (que a él mismo le amenazaba como consecuencia de sus ideas) y la inmortalidad del alma son las cuestiones a las que dedica más espacio en este apéndice. La extensa introducción de Miguel Saralegui analiza en detalle los debates que su obra suscitó en general y los contenidos de este nuevo escrito.- I. CAMACHO.

LAUTH, Reinhard, *¿Qué significa hoy ser abrahamista?* Thémata, Sevilla 2013, 145 pp., 15 €
 Autor poco conocido entre nosotros, Reinhard Lauth (1919-2007) ocupó durante años la cátedra de Filosofía en Munich y después en Tel-Aviv. Su obra principal es la edición crítica en 31 volúmenes de Fichte. Y es el idealismo alemán el punto de partida de su pensamiento, que incluye una filosofía de la historia, en la que presta una atención especial a la religión y al cristianismo. En este libro, patrocinado por el Instituto Filosófico Reinhard Lauth, se han recogido algunos textos suyos, la mayoría procedentes de su obra *La Iglesia rechazada*, que no está traducida al castellano. En ella se aborda su visión de la religión con una fuerte crítica a la Iglesia católica, a la que considera en el límite de la apostasía, sobre todo a partir de las reformas emprendidas a partir del concilio Vaticano II.- F. L.

MOYA, Andrés, *Biología y espíritu*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2014, 168 pp., 11,50 €
 “Un científico melancólico”: así llama Diego Bermejo en el largo Exordio (pp. 7-41) que escribe para este libro, a Andrés Moya, el cual obtuvo el Premio Nacional de Genética 2012 y posee un doble doctorado, en Biología y en Filosofía. La aportación que más hay que agradecer a este investigador reconocido es su esfuerzo de “pensar desde la ciencia”, es decir, de establecer un diálogo fecundo entre el saber científico y el humanístico y filosófico. Moya piensa que la ciencia es la forma esencial de conocimiento, con tal que no se reduzca a una metodología para la medida, el aná-

lisis y el cálculo, ni se encierre en la pretensión de que tiene la explicación definitiva para todo. Es el paradigma evolucionista el que le permite hacer el puente entre la cultura científica y la cultura humanista, para lo cual desarrolla su concepto de “transevolución”. Este libro que ahora publica tiene su origen en dos conferencias que impartió en la Universidad de Deusto: a partir de ella, y a petición de Diego Bermejo, profesor en dicho centro universitario, ha elaborado este ensayo con el deseo de recopilar sus obras anteriores donde ha ido madurando su pensamiento, y ofrecer una síntesis del mismo.- F. L.

NAGEL, Thomas, *La mente y el cosmos. Por qué la concepción neo-darwinista materialista de la naturaleza es, casi con certeza, falsa*. Biblioteca Nueva, Madrid 2014, 160 pp., 15,30 €

Nos encontramos ante uno de los libros que más polémica ha causado en los últimos años. Desde su aparición en el ámbito anglosajón no ha dejado de ser un libro discutido y rechazado. El periódico *The Guardian* le otorgó el premio al libro de ciencia más aborrecido de 2012. ¿Cuál es la razón? Algo tan simple como que el libro pone en cuestión los fundamentos teóricos del materialismo científicista, que está tan en boga en los últimos años. Y esa crítica no procede de alguien religioso o profundamente conservador, sino de uno de los filósofos más conocidos en los Estados Unidos, que se declara manifiestamente ateo. Nagel cuestiona el naturalismo científico dominante, que se ha fundamentado en explicaciones darwinianas para prácticamente todo. El autor cree que el materialismo naturalista resulta inadecuado para justificar la existencia de la mente y la consciencia, del pensamiento racional especialmente, de cualquier forma de experiencia subjetiva en general y de valores objetivos externos a nuestra experiencia subjetiva tanto de naturaleza moral como estética. La tesis de Nagel es que, si los principios naturalistas resultan incorrectos, habría que estar dispuestos a proponer una nueva hipótesis que dé razón de toda esta realidad. El autor no abraza ninguna alternativa, pero sí reclama la posibilidad de abrirse a alguna. Este libro debería ser lectura obligatoria para todos aquellos que están interesados en el debate actual sobre la ciencia. La propuesta de Thomas Nagel es atrevida en unos tiempos en los que el pensamiento

único tiende a callar cualquier propuesta disonante. Hay que reconocer que el texto hace pensar.- P. RUIZ LOZANO.

SANGUINETI, Juan José, *Neurociencia y filosofía del hombre*. Palabra, Madrid 2014, 400 pp., 22 €

La neurociencia es un saber multidisciplinar que se ha desarrollado de modo extraordinario en los últimos años. Su objeto principal es el cerebro, pero junto a la problemática sobre él aparecen cuestiones como conciencia, percepción, memoria, yo. En algunos de estos problemas la neurociencia está entrando en el campo de la filosofía, por eso el profesor Sanguineti ofrece este libro como un acercamiento al posible diálogo entre ambos saberes, de tal manera que presenta como propuesta una filosofía de la neurociencia. El libro se podría dividir en dos partes. La primera, que ocupa los dos primeros capítulos, es de carácter introductorio, con un capítulo de delimitación de términos desde la perspectiva epistemológica, centrándose en distinguir entre filosofía y ciencia, estatutos epistemológicos y el peligro reduccionista de posturas científicas, además de un recorrido histórico por el desarrollo de la neurociencia y el pensamiento neurocientífico. La segunda parte, que ocupa el resto de capítulos, es un desarrollo sistemático por las grandes cuestiones, como la estructura de la persona humana y su implicación en la neurociencia, o el estudio de la sensación y la percepción. La tesis que pretende defender el autor es que la neurociencia es un saber que hay que incorporar y tener en cuenta en el quehacer filosófico, pero es necesario evitar cualquier reduccionismo materialista. El texto no es divulgativo y supone un cierto conocimiento filosófico, pero es claro y asequible para los que estudian filosofía o ciencias afines.- P. RUIZ LOZANO.

SOLER GIL, FRANCISCO JOSÉ, ALFONSECA, Manuel, (eds.), *60 preguntas sobre ciencia y fe respondidas por 26 profesores de Universidad*. Stella Maris, Barcelona 2014, 420 pp., 18,50 €

La ciencia es hoy el gran mito de nuestra cultura. Para muchas personas es el referente del conocimiento que ha desplazado a la filosofía o la fe, como ámbitos a los que acudir para hallar respuestas. Pero, ¿acaso son excluyentes estos saberes? Esta es la cuestión de fondo que busca

responder este libro. El cual, de una manera didáctica, intenta abordar grandes temas de muy diferentes saberes y trata de mostrar que es posible la compatibilidad entre fe y ciencia. El libro divide las sesenta preguntas en torno a diez temáticas, entre las que destacan el desencuentro fe y ciencia, evolucionismo, física cuántica, aspectos éticos de la ciencia, etc. Para responder se recurre a diferentes profesores de la universidad, y, como suele ocurrir en toda obra colectiva, es inevitable ciertas diferencias de enfoque o discrepancias. Y aunque en todos es común un trasfondo creyente, el modo de entender la fe también difiere. Se trata de una obra muy interesante, que trata de romper el materialismo científicista que amenaza tanto a la ciencia. Una obra así recuerda que el pensamiento cristiano siempre ha buscado ser impulsor de la ciencia y del saber. - P. RUIZ LOZANO.

HISTORIA

BARBASTRO GIL, Luis, *El episcopado español y el alto clero en la Guerra de la Independencia (1808-1814). La huella del afrancesamiento*.

Instituto Alicantino de Cultura Juan Gil-Albert, Alicante 2013, 407 pp., 18 €

Este libro está dividido en dos partes: en la primera se nos narra la conducta política seguida por los obispos durante la Guerra de la Independencia. Los de la cuenca del Duero, junto con su clero, se encontraron en una situación altamente comprometida, mientras otros abrazaron la causa nacional claramente, lo que les valió el exilio. En la segunda parte se dan a conocer las actitudes políticas de los obispos y el alto clero que colaboraron de una u otra manera con el gobierno de José I. A la hora de presentar estos personajes el autor distingue entre juramentados, colaboracionistas y afrancesados propiamente dichos. En este sentido destaca el afrancesamiento de los obispos y cabildos de Andalucía (Córdoba, Granada, Málaga, Jaén, Alcalá la Real y Sevilla, el más destacado de todos ellos en cuanto a sus representantes intelectuales). También subraya el afrancesamiento de la ciudad de Toledo y del clero valenciano con su obispo a la cabeza. El último capítulo de la obra está dedicado a los que el autor considera como tres iconos del afrancesamiento en la jerarquía eclesiástica española: Ramón José de Arce, capellán de palacio y consejero de Estado; Fr. Miguel

Suárez de Santander, obispo auxiliar de Zaragoza; Félix Amat, abad de san Ildefonso y obispo electo de Osmá. Sabemos que Napoleón pidió a los sacerdotes que inculcaran la sumisión a José I en el confesonario y en el púlpito, para lo que llegó a redactar una circular, que envió a los obispos, pidiendo oraciones a los fieles para el buen gobierno y para la paz. Esta obra va a contribuir de una manera muy eficaz a un mejor conocimiento de la realidad del clero afrancesado, cuyos entresijos no han sido demasiado conocidos hasta la fecha. Igualmente servirá para que se profundice seguidamente en esta realidad con mayor hondura y minuciosidad a través de trabajos monográficos principalmente.- A. NAVAS.

BERNARDOS SANZ, José U. – HERNÁNDEZ, Mauro – SANTAMARÍA LANCHO, Miguel, *Historia Económica*. UNED, Madrid 2014, 517 pp., 26 €

Estamos ante un manual preparado por tres profesores del Departamento de Historia Económica de la Universidad Nacional a Distancia. Aprovechan su experiencia pero también el cambio que significa la puesta en marcha del Espacio Europeo de Educación Superior, no solo en contenidos, también en cuanto a metodología. Por eso los diez temas que componen el manual para alumnos de grado ofrecen una síntesis que se completa con ejercicios y bibliografía: no quieren agotar la materia sino abrir horizontes y caminos para el estudio personal. Dos rasgos cabe señalar. El primero es el colocar como clave de comprensión de toda la historia económica mundial las dos grandes revoluciones: la revolución neolítica y la revolución industrial. Los cuatro primeros capítulos se refieren a la fase de economía agraria que se inicia hace 10.000 años; los seis restantes a la revolución industrial y sus consecuencias hasta hoy. El segundo rasgo es la perspectiva europea, por la importancia de Europa en la historia de la humanidad pero con la preocupación de ampliar el horizonte de acuerdo con lo que está ocurriendo en estas últimas décadas gracias al protagonismo creciente de las economías emergentes.- I. CAMACHO.

BLUTRACH, Carolina, *El III conde de Fernán Núñez (1644-1721). Vida y memoria de un hombre práctico*. Consejo Superior de Investi-

gaciones Científicas – Marcial Pons Historia, Madrid 2014, 397 pp., 26 €

En 1686 vio la luz *El hombre práctico, o discursos varios sobre su conocimiento y enseñanzas*, que reunía 71 discursos de Francisco Gutiérrez de los Ríos, III conde de Fernán Núñez. La obra tuvo una notable difusión ya en el siglo XVIII; mucho más recientemente se publicó una edición crítica de la misma, preparada por Jesús Pérez Magallón y Russell P. Sebold (Fundación CajaSur, 2000). Las ideas de su autor interesaron como representativas del pensamiento pre-ilustrado, pero la vida del mismo había sido menos objeto de atención. Esa es la aportación de Carolina Blutrach, con una reconocida trayectoria investigadora de la que forma parte su tesis doctoral sobre el III conde de Fernán Núñez. Más que una biografía exhaustiva del personaje, estamos ante tres aspectos fundamentales de su vida, que constituyen las tres partes del libro: su estancia en Estocolmo como embajador (1670-1675); su actividad como miembro de la nobleza cordobesa para perpetuar el linaje; sus relaciones con la Corte, valiéndose sobre todo del que fuera su protector en ella, el II conde de Pastrana. La autora ha trabajado pacientemente, no solo con *El hombre práctico*, sino con su rico epistolario, lo que le ha hecho recurrir a fuentes conservadas en distintos archivos españoles.- I. CAMACHO.

CARRERAS ARES, Juan José, *De la España medieval a la Alemania contemporánea. Primeros escritos (1953-1968)*. Institución Fernando el Católico, Zaragoza 2014, CIX+299 pp., 30 €

Este volumen está dedicado a un historiador aragonés que tuvo una trayectoria académica singular. Tras formarse en la Universidad Central, en Madrid, se dedicó a la investigación en el campo de la historiografía medieval española. Su formación se completó a través de la tesis con la que obtuvo el doctorado. Luego se marchó a Alemania, en donde su formación se completó en un campo completamente distinto al que había trabajado hasta entonces. Esta salida estuvo motivada por la realidad cultural asfixiante que imponía el franquismo, hasta el punto de que predominaban en las aulas universitarias españolas la mediocridad o la tergiversación de la realidad. De la mano de Werner Conze orientó sus estudios hacia la historia económica y social, así como hacia el con-

temporaneísmo, abandonando así la orientación medievalista que llevaba desde España. Le interesaron campos nuevos como la industrialización y el mundo del trabajo, dedicándose para ello al estudio de la estructura social. Esta iniciativa lo llevaría a integrar la historia económica y social en una historia de las estructuras. Su actividad estuvo centrada en el entorno de la universidad de Heidelberg, en la que recaló por el consejo de un amigo suyo. Vuelto a España colaboró en que la universidad de Zaragoza renovara sus líneas de investigación, con características de una verdadera escuela dedicada a la historiografía contemporánea, apoyada en tres pilares: la historia de los conceptos, la historia de la historiografía y la historia económica y social.- A. NAVAS.

CAZORLA, Antonio, *Franco. Biografía del mito*.

Alianza, Madrid 2015, 369 pp., 22 €

“Una biografía distinta”: es así como titula el autor la Introducción en la que da cuenta de lo que se propone en su libro. El subtítulo escogido orienta sobre lo peculiar de esta biografía: más que narrar la vida de Franco (existen excelentes estudios sobre ella), se pretende explicar qué significó este personaje (el mito) para los españoles que vivieron la dictadura y qué significa para los de hoy. Estamos, pues, ante un estudio de la imagen pública de Franco, tanto para quienes le admiraron como para quienes lo detestaron. Antonio Cazorla es almeriense, estudió en la universidad tardofranquista, y hoy enseña historia de Europa en Canadá (Trent University, Ontario). El estudio se inicia con la etapa de preparación a la guerra (1912-1936), en que Franco aparece como un héroe militar, va recorriendo las etapas posteriores y concluye analizando cómo ha perdurado su imagen desde su muerte hasta hoy. Para el autor, Franco fue un hombre oportunista: supo aprovechar las ocasiones que se le fueron presentando para brindar una imagen distinta en cada momento adaptándose así a condiciones históricas cambiantes de sus largos años de dictadura.- F. L.

CERDÀ I BALLESTER, Josep, *Los caballeros religiosos de la Orden de Montesa en tiempo de los Austrias*, CSIC, Madrid 2014, 509 p., 35,35 €

El autor se ha introducido a fondo en la historia de la Orden de Montesa, empezando por ofrecer un catálogo preciso de todos los miembros que

formaron parte de ella entre diciembre de 1592 y 1700. En estos momentos ya ha ampliado dicho catálogo hasta 1759 en un artículo publicado en el año 2014. Contiene una enorme riqueza documental, con fichas individuales disponibles en formato electrónico. Este estudio será de especial utilidad para todo lo que sea bucear en el pasado de la nobleza valenciana principalmente, aunque también de otras noblezas. También se encuentra en estas páginas un conocimiento muy amplio de todo lo relacionado con las demás órdenes militares. El volumen se abre con una síntesis histórica, a la que sigue el relato del procedimiento de acceso y ceremonial de la orden, exquisitamente narrado. Se continúa con la ejecutoria de los caballeros durante el gobierno de los Austrias menores (1598-1700), para seguir con la de los religiosos durante el mismo período de tiempo. El capítulo final está todo él dedicado a conclusiones, resaltando en ellas el papel ejercido por la Corona en relación con la orden, considerado en general como positivo por el autor, ya que, entre otras cosas procuró elevar el nivel intelectual de sus miembros. Allí queda claro también que en el setecientos los frailes acabaron imponiéndose a los caballeros, con lo que la propia orden perdió relieve en el mundo de otras corporaciones nobiliarias.- A. NAVAS.

CHECA BELTRÁN, José, *Demonio y modelo. Dos visiones del legado español en la Francia ilustrada*.

Casa Velázquez, Madrid 2014, 248 pp., 14 €

Durante el siglo XVIII la imagen de España en la Francia de la Ilustración fue pésima: se criticó su crueldad en América, los abusos de la Inquisición, el fanatismo religioso, el aislamiento y el atraso... La historiografía tradicional ha insistido en esta “leyenda negra” antiespañola como constante de una época. Pues bien, el autor de este estudio, que es investigador del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, quiere matizar esta “demonización” de nuestro país presentando otros autores franceses que apreciaron determinados legados de España, a la que reconocen como modelo para la Francia de aquel tiempo, particularmente en los ámbitos del teatro y la novela. Esto no obsta para aceptar que esos franceses más comprensivos con España tuvieron que hacer frente a la tensión entre esa admiración y su contexto cultural e ideológico. Como siempre –y esa es la principal

lección de este libro-, la realidad histórica es más compleja que las imágenes que nos construimos de ella.- F. L.

DÍAZ RISCO, Juan, *Las reducciones jesuíticas del Paraguay. "Te inflamate omnia" (Vayan y enciendan todo con fuego)*. Éride ediciones, Madrid 2014, 708 pp., 20 €

A más de 400 asciende el número de jesuitas enviados a la región de Paraguay entre 1588 y su expulsión por parte de Carlos III en 1768. La obra principal de la Compañía de Jesús en aquella zona fueron las reducciones, que se iniciaron en 1609 y llegaron a conformar un sistema de organización y de gobierno, a la vez, social, político y religioso, gracias al cual se logró la pacificación y el asentamiento de los indígenas guaraníes. Este libro pretende hacer asequible al gran público lo que fueron las reducciones y las muchas dificultades a que hubieron de enfrentarse, tanto por la rebeldía de los indígenas como por la codicia de los conquistadores y los conflictos entre españoles y portugueses en aquellos territorios. Para ofrecer esta visión de conjunto el autor comienza con tres capítulos que sirven para ambientar lo que fueron las reducciones: los dedica a la conquista de América, a la Compañía de Jesús y su fundador y a los pueblos indígenas americanos. Ya el capítulo cuarto describe extensamente lo que eran las reducciones en todos sus aspectos. El capítulo final narra los acontecimientos que condujeron a la desaparición de las reducciones. Un valor indiscutible de este libro es el esfuerzo del autor por acudir a las fuentes de la época de los que fueron testigos directos de la experiencia, cuyos testimonios se reproducen profusamente en estas páginas.- I. CAMACHO.

EMONET, Pierre, *Ignacio de Loyola. Leyenda y realidad*. Sal Terrae, Maliaño (Santander) 2014, 168 pp., 11,50 €

No ha sido otra la intención del autor sino la de "descubrir el verdadero Ignacio de Loyola, más allá del ambiguo personaje que habita la imaginación popular" (pág. 157). Esto significa confrontar la leyenda con la realidad de Ignacio. Para ello el jesuita suizo Pierre Emonet se ha valido de la autobiografía del santo, de los testimonios de sus compañeros más cercanos y de las cartas del propio Ignacio, materiales todos que muestra

conocer muy bien; al mismo tiempo ha sabido seleccionar algunos autores que habían estudiado con profundidad al santo de Loyola. El retrato resultante está cargado de realismo, un rasgo que no suele ser el más sobresaliente en el género hagiográfico. El autor ve en la palabra "servicio" un excelente resumen de la vida de Ignacio, porque en ello se ejerció ya en la Corte de Castilla y fue lo que practicó después de su conversión, aunque ya con unas claves distintas. Dos rasgos más van destacando en la figura de Ignacio a medida que se avanza en la lectura del libro: su afán de "ayudar a las almas" como el hilo conductor que da sentido a su vida, desde sus años de estudios hasta su etapa final al frente de la Compañía de Jesús; su confianza en el Señor, que le va marcando el camino siempre que él se preocupe de discernir cuál es su voluntad. En síntesis, estamos ante unas páginas que nos acercan con realismo a la persona de Ignacio al tiempo que interpelan la hondura de nuestra fe.- I. CAMACHO.

ESPARZA, José Javier, *La cruzada del océano. La gran aventura de la conquista de América*. La Esfera de los Libros, Madrid 2015, 640 pp., 23,90 €

La gran gesta llevada a cabo por España, en un período de cincuenta años, en los que descubrió, exploró, conquistó y pobló en buena parte un territorio veinte veces mayor que la península ibérica, recibe en este relato el título de *cruzada* por varias razones. La primera de ellas es que los contemporáneos vieron en la conquista y evangelización de América una especie de contrapartida frente al fracaso final de la idea de cruzada en oriente, que seguía presente como propuesta en la cristiandad hasta finales de la Edad Media y que nunca volvió a llevarse a cabo. La segunda razón viene dada porque por primera vez una potencia vencedora prohibió esclavizar a los vencidos, reconoció la dignidad de seres humanos a los nativos y dictó órdenes para su protección, mientras se cuestionaba ella misma sobre la legitimidad moral de sus conquistas. El autor intenta huir tanto de las leyendas rosas como de las leyendas negras, puesto que reconoce en ambas distorsiones serias de la realidad. En esta epopeya se presta especial atención a la religión, ya que fue tan crucial en la conquista, que nada se entiende si se la excluye. El mandato evangeliza-

dor de base, propiciado sobre todo por Isabel la Católica, fue el gran motor de seguir adelante en el empeño, cuando se comprobó que en aquellos países no existían grandes riquezas, sobre todo en los primeros veinte años. De esta manera el autor intenta retratar la realidad de lo que sucedió, sin dejarse llevar de los tópicos fáciles, sobre todo de los que intentan presentar la conquista y evangelización de América como un genocidio o una explotación, cuando la motivación de fondo era mucho más noble y tenía en cuenta lo mejor que podía el bienestar material y espiritual de los pueblos conquistados, por estar siempre presente en los conquistadores la meta evangelizadora.- A. NAVAS.

FERNÁNDEZ-MONZÓN ALTOLAGUIRRE, Manuel – MATA, Santiago, *El sueño de la Transición. Los militares y los servicios de inteligencia que la hicieron posible*. La Esfera de los Libros, Madrid 2014, 408 pp., 22,90 €

El autor principal de estas páginas no quiere quitar el protagonismo de la Transición española al rey Juan Carlos o a Adolfo Suárez. Pero sí quiere dejar claro que, si ellos dos fueron los protagonistas indiscutibles, no fueron ni los guionistas ni los productores de la película. ¿Quiénes entonces? El Servicio Central de Documentación de la Presidencia del Gobierno. Fue en su seno donde se fraguó, a partir de 1971, la Pretransición, cuando Vernon Walters, embajador volante del presidente norteamericano Richard Nixon, visitó a Franco y llegó al convencimiento de que el régimen franquista no era viable sin una reforma en profundidad. En esos años Manuel Fernández-Monzón trabajó en dicho Servicio de Documentación. Ahora publica este relato ayudado por el historiador Santiago Mata, basándose en sus recuerdos personales y en las notas que iba redactando quincenalmente. El relato, que abarca una década (1971-1981), muestra el papel que desempeñó Torcuato Fernández Miranda junto a un grupo de militares con el apoyo de los servicios de inteligencia de Estados Unidos y de la República Federal de Alemania. En el libro hay testimonios de primera mano, de indudable interés, y también un deseo muy destacado de destruir la idea de que todo el ejército estuvo del lado del régimen franquista desde la guerra misma hasta bastante después de la muerte del dictador.- F. L.

GONZÁLEZ-BALADO, José Luis – PLAYFOOT PAIGE, Janet Nora, *Beato Pablo VI. Un gran papa largamente incomprendido*. San Pablo, Madrid 2014, 173 pp., 12 €

Estamos ante una biografía del papa que tuvo que dirigir a la Iglesia en los años difíciles del Concilio y del primer posconcilio, y que fue recientemente elevado a los altares (19 octubre 2014). Pero sus autores no pretenden competir con las grandes biografías ya existentes, sino ofrecernos una semblanza de Pablo VI desde un no disimulado entusiasmo hacia su figura. Una aportación interesante de este libro es el esfuerzo por hacer hablar en él a testigos directos de la vida de Pablo VI, que salpican muchas de sus páginas y las dotan de una frescura que hace muy agradable la lectura. Aunque en el primer capítulo se traza ya una semblanza de él, en los restantes se van recorriendo las sucesivas etapas de su vida de una forma bastante equilibrada. Solo los dos últimos capítulos se ocupan de su pontificado, uno de ellos dedicado al cónclave y a la elección, el segundo a ofrecer un somero relato de cómo Pablo VI tomó las riendas de la Iglesia. Más que ante un relato detallado, estamos ante un retrato construido a brochazos, pero que se lee con mucha facilidad y que dejará una grata impresión en el lector.- I. CAMACHO.

KAMEN, Henry, *Pequeña historia de la Conquista de América*. Espasa Libros, Madrid 2014, 256 pp., 19,90 €

Esta “pequeña historia” queda insertada en un relato ficción. Henry Kamen finge contar a un niño, que se encuentra casualmente en el puerto de Barcelona y que resulta ser un principito llegado de un lejano planeta, la historia de los descubridores y pioneros que establecieron los primeros contactos con las civilizaciones de América. El reconocido historiador británico, que vive en Estados Unidos, incorpora a la larga lista de sus libros este primero dirigido a los jóvenes. El relato se lee con gusto porque está escrito con un estilo ameno y es interrumpido con cierta frecuencia por su curioso interlocutor. Pero detrás de la aparente ingenuidad de la narración se esconden algunas convicciones de Kamen, que quedan recogidas en las palabras con que el libro concluye: “los españoles contribuyeron a cambiar el mundo, pero esos cambios rara vez fueron afortunados” (pág. 240). Las ilustraciones, que son abundantes, se

deben a Fermín Solís, autor de cómics y de libros infantiles.- I. CAMACHO.

LAPSLEY, Michael – KARAKSHIAN, Stephen, *Reconciliarse con el pasado. Un camino desde la lucha por la libertad hacia la sanación*. San Pablo, Madrid 2014, 454 pp., 18 €

“La historia de Sudáfrica es una parábola destinada a un mundo necesitado de esperanza”. Con estas palabras se abre el Prefacio de esta autobiografía de un sacerdote anglicano, Michael Lapsley, oriundo de Nueva Zelanda que fue destinado a Sudáfrica en pleno apogeo de la represión ejercida por la minoría blanca. Su toma de posición inequívoca en contra de régimen y a favor de la liberación le obligó a exiliarse, primero a Lesoto y después a Zimbabue, donde fue víctima de una carta-bomba que le hizo perder las dos manos y un ojo. Su vida cambió radicalmente. Vuelto a Sudáfrica, una vez concluido el *apartheid*, trabajó entre las víctimas de la violencia y las torturas. Así llegó a fundar el Instituto para la Sanación de los Recuerdos. La última parte de la obra narra el desarrollo y expansión de esta institución, que se ocupa de la difícil tarea de conciliar el perdón y la lucha por la justicia. Sus actividades se han extendido por todo el mundo y su programa se aplica cada vez a situaciones más dispares, siempre de víctimas que buscan la paz. Stephen Karakashian es un psicoterapeuta, colaborador estrecho del padre Lapsley, también en la redacción de la presente autobiografía.- I. CAMACHO.

NEIRA, Luz (coordinación y edición), *Religiosidad, rituales y prácticas mágicas en los mosaicos romanos*. Creaciones Vicent Gabrielle, El Boalo (Madrid) 2014, 249 pp., 18 €

Estamos ante un libro de temática muy especializada, abordada por un grupo de especialistas de distinta procedencia, coordinado por la profesora Luz Neira, titular de Historia Antigua en la Universidad Carlos III de Madrid. Al interés del tema de fondo (la religiosidad tal como se refleja en los rituales y en las prácticas mágicas) se añaden dos concreciones ulteriores: el mundo romano y el mosaico. Esta última circunstancia restringe el alcance dotando a la obra de un nuevo valor: lo que se estudia en ella es la cultura de las clases acomodadas, las que disponían de mansiones donde se incorporaban mosaicos; por

tanto, la alta cultura del tiempo. Con estas bases el abanico de estudios se despliega en aspectos como son: el ritual del matrimonio, las festividades religiosas y los calendarios, los sacrificios rituales, la iconografía apotropaica, las prácticas mágicas en general, la alquimia, el complejo mundo de los muertos y la relación con ellos. La obra se completa con un centenar de ilustraciones (págs. 91-152).- F. L.

NIETO SORIA, José Manuel, *Sancho IV de Castilla (1284-1295)*. Ediciones Trea, Gijón (Asturias) 2014, 236 p., 24 €

Tenemos aquí una semblanza de un rey castellano de los que se implicaron seriamente en la reconquista del suelo patrio. Fue especialmente activo contra el reino nazarí granadino, al que conseguiría arrebatarle la plaza de Tarifa. Tuvo que comenzar con una sublevación contra su padre, en defensa de los que él consideraba sus derechos sucesorios, sublevación que duró dos años y que deja en el aire si al final Alfonso X el Sabio se reconcilió con su hijo o no. Además de los hechos de armas y las intrigas palaciegas para poder heredar a su padre en el trono, este tomo examina los instrumentos del poder tal y como los utilizó Sancho IV, con especial atención a todo lo relacionado con la administración y el gobierno. También se ponen de relieve las iniciativas económicas que llevó a cabo, en cuanto a la fiscalidad, la enajenación del realengo, la reforma monetaria para contener la tendencia de los precios, las actividades comerciales y la repoblación de las tierras recién conquistadas para afianzar su mantenimiento para la Corona. El autor también estudia cómo convivió Sancho IV con instituciones como la nobleza, las ciudades, la Iglesia, las órdenes militares y las minorías religiosas. También se abordan otros aspectos menos conocidos de su reinado, como el papel que jugaron los intelectuales en su corte, las empresas literarias, las instituciones docentes y el mecenazgo real. En conjunto se puede comprobar cómo Sancho IV, que pretendió (al menos así lo expresó) volver a un pasado de gobierno abandonado por su padre, tuvo que pagar tributo a los nuevos tiempos, precisamente para preservar la monarquía de la disgregación a la que la habría llevado el excesivo respeto a las pretensiones de autonomía de los concejos.- A. NAVAS.

OTERO CARVAJAL, Luis Enrique (dir.), *La universidad nacionalcatólica. La reacción antimoderna*. Dykinson – Universidad Carlos III, Madrid 2014, 1.104 pp., 58,50 €

La universidad española sufrió un cambio profundo al concluir nuestra guerra civil, a la que siguió una fuerte depuración de su profesorado. Este estudio, que es fruto de un proyecto de investigación, pretende realizar un análisis de los postulados ideológico-políticos de la dictadura franquista en los años 1940. Fueron esos los años en que ocupó el Ministerio de Educación D. José Ibáñez Martín (1939-1941). Esta obra comienza con dos estudios de conjunto del Prof. Otero Carvajal. Pero la parte más extensa de la obra (diez capítulos) analiza todos los concursos de cátedras celebrados en ese periodo a partir de los expedientes correspondientes, que se conservan completos en el Archivo General de la Administración de Alcalá de Henares. Esos diez capítulos van analizando otras tantas áreas de conocimiento presentes en la universidad de aquella época. Las conclusiones que van derivando de este recorrido son contundentes: se cerró la “edad de plata” de la ciencia y la universidad española del primer tercio del siglo XX para construir una universidad nueva sobre los cimientos de la ideología franquista.- I. CAMACHO.

ROBLES, Manuel, *Pablo VI ese gran desconocido. Anécdotas de un papa*. San Pablo, Madrid 2014, 240 pp., 12,90 €

“No quiero condenar a nadie, solo encontrarme con la gente y dialogar con el mundo moderno y cambiante”. Estas palabras definen bien la personalidad de Pablo VI, un papa mal conocido en España, donde su figura estuvo rodeada de no pocas sospechas durante el régimen franquista, que nunca lo consideró amigo. Su beatificación, el 19 de octubre de 2014, ha sido la ocasión para lanzar este libro, en el que se pretende darlo a conocer, no con una biografía extensa y prolija, sino a través de breves trazos recogidos en forma de anécdotas. Su autor, sacerdote asturiano y periodista de información religiosa durante 20 años, no nos ofrece las fuentes de las que proceden tantas anécdotas, aunque sí se citan personajes del entorno de Pablo VI, que fueron quienes transmitieron la mayor parte de las mismas. Este carácter “anécdótico” del texto facilita una lectura, que resulta

muy amena, pero sobre todo que nos descubre el alma profunda de este hombre, que ha pasado a la historia como un personaje intelectual y culto, tímido, muchas veces dubitativo, profundamente espiritual, gran humanista.- B. A. O.

RUIZ SÁNCHEZ, José-Leonardo (coord.), *La Iglesia en Andalucía durante la Guerra Civil y el primer franquismo*. Universidad de Sevilla 2015, 512 pp., 28 €

Los 14 estudios que se publican en este volumen tienen su origen en un grupo de investigación dirigido por el profesor José Leonardo Ruiz Sánchez, del Departamento de Historia Contemporánea de la Universidad de Sevilla, y fueron presentados en dos seminarios celebrados en mayo de 2012 y noviembre de 2013. Todos ellos abordan la actitud y la situación de los católicos durante la guerra civil y los primeros años del franquismo. Dato recurrente en ellos es, por una parte, la incompreensión recíproca que caracterizó a los dos bandos enfrentados, y que tantas veces derivó en violencia y represión; pero también destacan los esfuerzos de “recatolización” una vez que las fuerzas vencedoras iban controlando los territorios. Dentro de estas coordenadas los temas son variados. En lo geográfico hay estudios sobre Sevilla, Almería, Granada y Córdoba. Los sujetos estudiados son múltiples: los obispos, el clero y los seminarios, algunos curas en particular, la vida de los católicos en la clandestinidad, la Falange y el carlismo en sus relaciones con la Iglesia, la prensa católica, el cuerpo diplomático... Estas distintas pinceladas ofrecen elementos para una mejor comprensión de la realidad social y religiosa en años tan convulsos.- I. CAMACHO.

SÁENZ BERCEO, María del Carmen, *Confesionario y poder en la España del siglo XVII. Juan Everardo Nithard*. Universidad de La Rioja, Logroño 2014, 389 pp., 18 €

Estamos ante un hombre discutido con una historia complicada, con el que la autora se encontró cuando estudiaba la organización política y jurídica de los últimos austrias. Se trata de un jesuita nacido en el Tirol austriaco (en 1607), que en aquellas tierras se ganó el favor del emperador Fernando III, el cual le nombró maestro e instructor de sus dos hijas. Cuando una de estas, Mariana, vino a Madrid, él fue encargado de acompañarla.

Y cuando la archiduquesa Mariana contrajo matrimonio con el rey Felipe IV, el papel de Nithard fue cada día más relevante en la corte española. Y más todavía a la muerte del rey en 1666, cuando se convirtió en el confesor de la reina y fue nombrado por esta miembro del Consejo del Reino e Inquisidor General. Pero al mismo tiempo que ascendía se granjeaba la enemistad de muchos, que lograron hacerle abandonar el país en 1669 para terminar en Roma. La reina no dejó de ser su protectora y así consiguió que fuera nombrado embajador ante la Santa Sede, arzobispo y cardenal. En Roma moriría en 1681. La cuestión que la autora investiga siguiendo el desarrollo de todos estos acontecimientos es la causa de su caída. Para eso ha trabajado directamente las fuentes disponibles en diversos archivos civiles, pero también de la Santa Sede y de la Compañía de Jesús: una muestra de ello son los 30 documentos que reproduce en el Apéndice Documental (págs. 299-378).- I. CAMACHO.

SAGREDO BAEZA, Rafael, *Historia mínima de Chile*. Turner, Madrid 2014, 300 pp., 14,90 €

Fue en 1839 cuando Claudio Gay emprendió, por encargo del gobierno chileno, su monumental *Historia física y política de Chile*. Vivía todavía el país el fervor patriótico y el entusiasmo que derivó de la victoria de Chile contra la Confederación Perú-Boliviana. Pero esta historia épica y heroica tiene un largo contenido de lucha por la libertad a partir de la independencia, por el desarrollo en todo el siglo XX, y por la igualdad de derechos y oportunidades. Al mismo tiempo se fue construyendo una nación y un Estado con un grado de cohesión y estabilidad del que hoy se sienten orgullosos todos los chilenos. Los procesos esenciales de esta historia es lo que ha querido ir desgranando en estas páginas Rafael Sagredo, que es doctor en Historia por el Colegio de México y profesor titular del Instituto de Historia de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Para ello va recorriendo la compleja historia del país en un tratamiento equilibrado de las sucesivas fases: desde los primeros pobladores de la Patagonia (hace unos 10.000 años) y los mapuches o araucanos que poblaban el territorio cuando la llegada de los europeos, pasando por la independencia en 1810 de España y la difícil construcción de la república, hasta la etapa más reciente de la crisis

de la democracia (a manos de la dictadura) y su posterior recuperación.- I. CAMACHO.

SAN FELIPE ADÁN, María Antonia, *Una voz disidente del nacionalcatolicismo. Fidel García Martínez, obispo de Calahorra y La Calzada (1880-1973)*. Universidad de La Rioja, Logroño 2014, 640 pp., 20 €

Nacido en 1880, Fidel García fue nombrado obispo de Calahorra y La Calzada en 1921. De formación y pensamiento tradicionalista, se mostró siempre muy crítico con las ideologías totalitarias. Un reflejo de esta postura suya fue la carta pastoral que publicó en 1942 "sobre algunos errores modernos", en la que denunciaba el excesivo culto al totalitarismo estatalista, anticristiano y racista. Con ello mostraba sus diferencias con las posturas dominantes en el episcopado español de aquel tiempo. Para contextualizar la posición de Fidel García la autora, que ya se ha ocupado de él en su *El obispo Fidel García Martínez (1880-1927). La diócesis de Calahorra y La Calzada tras el Concordato de 1851* (Universidad de La Rioja, Logroño 2008), estudia ampliamente en este volumen las relaciones de la iglesia romana con el nazismo y las de la iglesia española con el régimen franquista desde la sublevación de 1936. Pero el estudio se adentra sobre todo en la investigación de una trama singular en que se vio envuelto Fidel García: a partir de 1944 personas que le eran poco afectas, políticas y religiosas, acumularon testimonios falsos contra él sobre supuestas conductas moralmente reprobables relacionadas con la prostitución infantil, lo que provocó su dimisión como obispo en 1953. La autora ha investigado en diferentes archivos para mostrar la falsedad de esta trama. Pero Fidel García vivió ya desde entonces una vida de escasa notoriedad (aunque desempeñó algunos cargos entre los obispos españoles y asistió al concilio Vaticano II) hasta su muerte en 1973.- I. CAMACHO.

VÁZQUEZ, Dionisio, *Historia de la vida del P. Francisco de Borja: tercero general de la Compañía de Jesús*. Transcripción, estudio introductorio y notas de Santiago La Parra López. CEIC Alfons el Vell de Gandía, 2011, 493 pp., 20 €
No deja de ser extraño que la primera biografía que se escribió de San Francisco de Borja haya permanecido inédita hasta ahora. Ello se debe a

las circunstancias que rodearon a su autor. Por una parte, fue secretario del biografiado antes y después de ser elegido General de los jesuitas en 1565: eso le hacía ser una persona muy indicada para escribir su vida. Por otra parte, Dionisio Vázquez fue un personaje polémico, con innumerables destinos en la Compañía, pero en quien confió Borja desde que lo conoció en el colegio de Plasencia ya en 1554. Sin embargo, a la muerte de Borja (en 1572) Vázquez se alineó con el grupo de jesuitas españoles que criticaron la pérdida de influencia de los españoles en la Compañía, lo que marcó la elección de su sucesor al frente de la orden, el valón Everardo Mercuriano. Parece que la biografía fue encargada a Vázquez como un gesto de benevolencia intentando desactivar la postura radical que había tomado y que le convirtió en uno de los “memorialistas” más activos (jesuitas que escribieron numerosos informes o “memoriales” para justificar su postura). Terminada la biografía, no llegó a publicarse, aunque sirvió como fuente fundamental de otras biografías de Borja que se publicaron en seguida (la más importante, la del P. Ribadeneyra, que ya había escrito la de Ignacio de Loyola). Entre las posibles causas de que no viera la luz en su momento puede considerarse que en ella se encomiaban aquellos aspectos de la espiritualidad de Borja que más problemáticos fueron ya en su tiempo y sobre todo después de su muerte, porque marcaban una orientación que no era la que se tenía como la querida por el fundador. Puede suponerse, entonces, el valor que tiene la recuperación de esta biografía como fiel reflejo, no solo de Francisco de Borja, sino indirectamente como testimonio de la realidad de los jesuitas en aquellos difíciles años.- I. CAMACHO.

Vida de los Padres del Jura. Edición crítica y traducción de Eustaquio Sánchez Salor. Consejo Superior Investigaciones Científicas, Madrid 2014, XLIX + 119 pp., 20,80 €

Hay que esperar al siglo IV para que comience la vida monástica en la Iglesia. Si hasta entonces el ideal cristiano había sido el mártir ahora comenzará a serlo el asceta y el monje. Del mártir se celebraba su victoria sobre la muerte; del monje, su victoria sobre el mundo: pero el aislamiento del mundo se convierte además en el camino más adecuado para la unión con Dios. Y la literatura sobre la vida monástica se multiplica desde la *Vita*

Antonii o la *Vita Paconii* en los orígenes del monacato oriental. Pronto la experiencia se extiende a Occidente. En las tres vidas que se recogen en este volumen tenemos una prueba. El monasterio del Jura, que recibió el nombre de Condat, nació en aquella región de las Galias y fue fundado por Román a mediados del siglo V. Fue su primer abad hasta su muerte en 460. Le sucedió su hermano Lupicino. Pero fue con el abad Eugendo con el que el monasterio alcanzó su pleno desarrollo entre 490 y 510. Son estas tres vidas las que se recogen en el texto que aquí se reproduce, y que son una buena muestra de este género literario: aunque el autor es desconocido, es evidente que domina este tipo de literatura y la retórica que le caracteriza. Hay que alabar, además, la edición preparada por el Catedrático de Filología Inglesa de la Universidad de Extremadura, Eustaquio Sánchez Salor: texto latino y traducción castellana a doble página con notas críticas y explicativas, así como una Introducción redactada con rigor y concisión, que sitúa muy bien la obra en su contexto.- I. CAMACHO.

VILLIERS, Philippe de, *San Luis, rey de Francia. Una biografía novelada.* Palabra, Madrid 2014, 395 pp., 21 €

A pesar de que, como confiesa el propio autor, estamos ante una biografía novelada, él mismo afirma que se ha esforzado en ir hasta las fuentes más auténticas, especialmente a las que brotan de los primeros testigos y que, por eso mismo, conocieron bien al rey Luis IX de Francia. También ha puesto interés en estudiar la vida cotidiana de aquel tiempo en sus menores detalles con el objeto de presentar a san Luis como un personaje de nuestro tiempo. De hecho confiesa Philippe de Villiers que ha leído doscientos libros antes de ponerse a escribir esta semblanza de san Luis, rey de Francia. En esta biografía se puede seguir apasionadamente la vida de un monarca que empezó a ejercer con 12 años, apoyado magníficamente por su madre, Blanca de Castilla, que era una mujer valiosa y de gran fe, que modeló admirablemente el alma de su hijo. San Luis tuvo que vérselas con instituciones y situaciones de muy diversa composición. Tuvo que enfrentarse con el poder inglés, debido a las posesiones inglesas en territorio francés, tuvo relación con la Sorbona de París, en la que

brillaban Tomás de Aquino y Buenaventura, fue capaz de sacar a su reino de la postración económica y se embarcó en el discutible proyecto de las dos últimas cruzadas, en las que puso su alma de creyente y que, a la postre, le costaron la vida cerca de la ciudad de Cartago. Indudablemente el aspecto más ambiguo de todos sus intentos como rey fueron las dos cruzadas que emprendió (que fueron las últimas que se dieron), y que a la postre no tuvieron éxito, pero que mostraron a la Cristiandad que, cuando el corazón late sólo por Dios, no hay proyecto por difícil que sea que no sea capaz de acometer alguien entregado por completo a su servicio.- A. NAVAS.

CIENCIAS SOCIALES

BOURDIEU PIERRE, *Sobre el Estado. Cursos en el Collège de France (1989-1992)*. Anagrama, Barcelona 2014, 577 pp., 29,90 €

Conocido como prestigioso y a la vez polémico pensador, científico pero también crítico con el mundo académico, Pierre Bourdieu (1930-2002) fue profesor de sociología en el Collège de France desde 1981 hasta su muerte. No fue su intención publicar estos cursos que corresponden a 1989-1990, 1990-1991 y 1991-1992. La edición que aquí se nos ofrece ha exigido el paciente trabajo de un grupo de estudiosos, que no se ha contentado con publicar los textos que Bourdieu tenía escritos, sino que han querido completarlos con otras notas y escritos suyos. Bourdieu se propone hacer sociología genética: concretamente, explicar la génesis del Estado para analizar luego su estructura específica. Busca articular aportaciones de diversos autores, desde el mismo Max Weber. El proceso genético que da lugar al Estado consiste en la concentración de distintas especies de capital (físico, económico, cultural, simbólico) hasta llegar a la emergencia de un "metacapital", capaz de ejercer su poder sobre el Estado mismo. Pero ese poder concentrado tiende luego a distribuirse entre grupos, lo que explica el desarrollo de la burocracia, que no es sino una nueva forma de ejercicio del poder. Al mismo tiempo se produce otro proceso, al que Bourdieu presta su atención: el del Estado que se hace nación.- I. Camacho.

DELGADO LARIOS, Almudena (coord.), *Conflictos y cicatrices. Fronteras y migraciones en el mun-*

do hispánico. Dykinson, Madrid 2014, 472 pp., 30 €

Las fronteras siempre existieron en el mundo, y siguen existiendo en el mundo globalizado. Pero las fronteras no son solo instrumento de separación, son también lugares de encuentro. Esta obra ilustra esa realidad compleja de las fronteras con estudios que van desde la antigüedad (sobre todo desde la Edad Media) hasta hoy. Es fruto del apoyo de región francesa Rhône-Alpes y de algunos equipos de investigación franco-españoles. Se ha respetado la lengua original (francés o castellano) de las 24 contribuciones aquí recogidas. El mundo hispánico es muy amplio: comprende a España y sus fronteras exteriores, pero también a todo el continente americano. Los autores se aproximan a esta realidad desde la historia, o desde las ciencias sociales o el derecho. Dos ejes de atención: las fronteras, su construcción, destrucción y reconstrucción; las migraciones y los exilios tan vinculados a lo que la frontera tiene de división.- I. CAMACHO.

MEINECKE, Friedrich, *La idea de la razón de Estado en la Edad Moderna*. Centro Estudios Políticos y Constitucionales, Madrid 2014, 4ª edición, 455 pp., 30 €

Llega a su cuarta edición en castellano la obra más importante del filósofo de la historia que fue Friedrich Meinecke (1862-1954), publicada por primera vez durante la república de Weimar en 1924. Meinecke, que nunca sintió simpatía hacia los judíos e inicialmente llegó a apoyar al nazismo, terminó oponiéndose a él (como quedó recogido en su obra más conocida, *La catástrofe alemana*, publicada en 1946). Su estudio de la idea de la razón de Estado responde a su convicción de que las ideas son el resultado de la historia, una vez que son asumidas y formalizadas por personalidades relevantes. Es lo ocurrió con la razón de Estado, que él define como la máxima del obrar político y la ley motora del Estado. Meinecke la estudia en los distintos autores (personalidades) que se ocuparon ella, desde el origen mismo del Estado en la modalidad del Estado absoluto: por eso comienza con Maquiavelo y Campanella, entre otros, para avanzar por el siglo XVII hasta el idealismo alemán de Fichte y Hegel. Su recorrido acaba en Bismarck, con quien considera que la idea de razón de Estado ha llegado a su culminación.

ción. Sus reflexiones finales constatan la crisis de la razón de Estado, pero también la insuficiencia de la alternativa que sería el iusnaturalismo por su excesivo idealismo, ajeno a la realidad de la política. Por eso postula un equilibrio entre la realidad que el Estado y la ley ética.- I. CAMACHO.

NIETO DE ALBA, Ubaldo, *Ética, política, economía y control. El caso de los partidos políticos*. Ediciones 2010, Madrid 2014, 249 pp., 18 €

Una larga carrera académica e institucional avale esta obra de madurez que sintetiza y prolonga escritos anteriores: Ubaldo Nieto es catedrático emérito de Economía Financiera en la Universidad Complutense, y había presidido antes la Comisión de Economía y Hacienda del Parlamento durante la transición y fue presidente del Tribunal de Cuentas. Esta obra, que conjuga el saber científico (economía y política) y el análisis de la realidad económica y política, tiene su origen inmediato en la crisis económico-financiera de la que todavía no hemos salido y que ha cuestionado de raíz, tanto la legalidad económica vigente como la legalidad política. La base de este análisis se remonta a la historia de la legalidad científica en economía, en que la predicción ha ido dejando paso a la descripción, lo que convierte a los principios económicos en principios éticos. Sobre todo ello actúa el control democrático, con unas responsabilidades éticas que se insertan en el marco de la legalidad jurídico-institucional. Hablar de la legalidad política lleva irremediablemente a los partidos políticos, que son el tema del último capítulo del libro, donde se analiza y critica su financiación y fiscalización, su organización y comportamiento ético. En resumen, en sociedades complejas como la nuestra, la legitimación del poder democrático está siendo sustituida por la legitimidad del poder tecnocrático, con amplia actuación de los *lobbies*. No es optimista la conclusión de estos análisis mientras el cambio necesario esté controlado por la red de intereses y compromisos del propio sistema y no se abra paso lo que Ubaldo Nieto llama la "academia invisible".- I. CAMACHO.

QUINTANILLA PARDO, Ismael, *¿Valores o valores económicos? ¿Qué necesitamos?* Pirámide, Madrid 2014, 288 pp., 15,50 €

El autor no se considera experto en cuestiones políticas, económicas y financieras. Como psicó-

logo social se ha ocupado de paliar algunas disfunciones de nuestra sociedad, y concretamente también las derivadas de la crisis actual. Pero esto le lleva a tomar distancia para reflexionar sobre el modelo socioeconómico y su trasfondo psicológico. Porque vivir en una sociedad de consumidores sin trabajo o con un trabajo precario es, cuanto menos, una paradoja que acarrea no pocas consecuencias psicológicas. Foco de atención en este libro es la lógica de consumo: para el autor, el *homo oeconomicus*, movido por la lógica racional de la satisfacción de las necesidades, ha ido siendo sustituido por el *homo consumens*, cuya lógica consiste en la saciedad emocional de los deseos. Confundir deseos con necesidades o bienestar con felicidad es el engaño de que es víctima nuestra sociedad. Pero este engaño se vuelve dramático cuando la falta de trabajo se generaliza. ¿Cabe soñar en alternativas? Ismael Quintanilla no lo duda, con una condición: que aceptemos que el ser humano no es solo naturaleza, sino también cultura y aprendizaje.- I. CAMACHO.

SEGURÓ, Miquel (comp.), *Hartos de corrupción*. Herder, Barcelona 2014, 192 pp., 9,95 €

Si la corrupción resulta un comportamiento indignante por lo que supone de abuso de poder, en nuestro contexto de crisis, donde tantos ciudadanos padecen recortes en sus prestaciones sociales, la corrupción se hace totalmente intolerable. Pero no basta con condenarla y perseguirla: hay además que identificar sus causas profundas y atacarlas. Manuel Villoria en el Prólogo se adentra en este análisis de las causas estudiando la correlación entre corrupción y desigualdad social: y su conclusión es que cuanto mayor es la desigualdad, más abundan los casos de corrupción. Este Prólogo ambienta las diez entrevistas que se han reunido en este libro, realizadas por Miquel Seguró, investigador de la Cátedra Ethos de la Universidad Ramón Llull, a otras tantas personalidades relevantes de distintas sensibilidades éticas y sociales (Norbert Bilbeny, Victoria Camps, Francesc Torralba, Andrés Torres Queiruga, etc.). Son conversaciones que se desarrollan en un tono muy personal y que se ilustran con otros tantos textos que se van intercalando entre entrevista y entrevista de autores reconocidos (desde Platón, Aristóteles y Cicerón, hasta John Rawls y el papa Francisco.- I. CAMACHO.

SIMMEL, Georg, *El pobre*. Ediciones Sequitur, Madrid 2014, 67 pp., 8 €

Filósofo y sociólogo de orientación neokantiana, Georg Simmel (1858-1918) pertenece a la primera generación de la sociología alemana. Para responder a la pregunta sobre qué es la sociedad elaboró sus análisis sobre la individualidad y la fragmentación social. Más aún, Simmel cree que la sociedad puede ser bien entendida desde la dialéctica de inclusión y exclusión. Estos conceptos le sirven para comprender la figura del pobre. Pero Simmel complica el análisis cuando habla de una “particular exclusión” al referirse al pobre: a él le corresponde una función en la sociedad como miembro de la misma en situación diferenciada. Su posición posee un carácter de ambivalente duplicidad: es un estar-dentro y encajado en la vida del grupo, pero al mismo tiempo un estar-fuera y frente a la sociedad. Ese estar-fuera no es sino una forma de participar en la sociedad y de sacar beneficio de ella. Esta dualidad encuentra una expresión significativa en las concepciones de la asistencia a los pobres, que tanta importancia han tenido en todos los tiempos.- I. CAMACHO.

TOURAINÉ, Alain, *¿Podremos vivir juntos? Iguales y diferentes*. Fondo de Cultura Económica, México D.F. 2012, 336 pp.

Las cinco reimpressiones en español de este volumen muestran su éxito. Touraine parte en una primera parte, “De la sociedad al sujeto”, del carácter contradictorio de la modernidad, que globaliza las estructuras y reactiva el comunitarismo, afirma el mercado internacional y simultáneamente produce un nacionalismo agresivo. A partir de ahí analiza la “desmodernización” (Cap. 1), en la que hay una ruptura entre el sistema institucional y el sujeto individual, protagonista de la modernidad y de la comunidad democrática (Cap. 2). Los movimientos sociales modernos disocian lo cultural y lo económico (Cap. 3) y la modernidad se convierte en un procedimiento formal, falta de libertad y de una moral de principios (Cap. 4). Hay una pérdida de los ideales de la modernidad y de la Ilustración, desde el desfundamiento del sujeto y el crecimiento de la complejidad sociocultural. La alternativa de Touraine, “Vivir juntos”, es la de una sociedad multicultural (Cap. 5), un replanteamiento de la idea de la nación (Cap. 6), y un análisis del de-

clive de la democracia (Cap. 7). La revitalización de la democracia pasa por un replanteamiento de la educación (Cap. 8), que asuma la pluralidad cultural y el reconocimiento del otro, poniendo el énfasis en la comunicación y en la escuela democratizadora. La conclusión final, “Ética y política”, se centra en la situación de peligro en que vive el sujeto autónomo y reflexivo, en la necesidad de vincular la política a la ética, y en un replanteamiento de los actores sociales. Un índice de nombres y de temas, además de una selección bibliográfica, completan este estudio. Su claridad y su carácter pedagógico han hecho de este estudio una referencia para todos los interesados en el problemática de la multiculturalidad en el contexto de la globalización actual.- J. A. ESTRADA.

VARELA SUANZES-CARPEGNA, Joaquín, *Política y Constitución en España (1808-1978)*. Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, Madrid 2014, 2ª edición corregida y aumentada, 900 pp., 36 €

Esta obra es más que un manual de Derecho Constitucional, disciplina de la que el autor es catedrático en la Universidad de Oviedo. Es fruto de su especialización en el constitucionalismo español, que inició ya con su tesis doctoral sobre la Constitución de las Cortes de Cádiz de 1812. Por eso aparece esta segunda edición, tras la primera que apareciera en 2007. Si en aquella se contenían 20 trabajos sobre el tema publicados en sitios diversos a veces de difícil accesibilidad, en esta segunda se añaden siete nuevos trabajos de estos últimos años. Un primer bloque (siete estudios) da una visión de conjunto del constitucionalismo español; los restantes, divididos en tres etapas (1808-1833 / 1834-1874 / 1874-1978), analizan aspectos particulares de los sucesivos textos constitucionales y de las circunstancias que los rodearon. En el enfoque que se sigue hay que destacar el esfuerzo por relacionar lo doctrinal y lo normativo, porque toda constitución es un lugar de encuentro entre las ideas políticas dominantes y el ordenamiento jurídico. Por eso la obra interesará tanto al jurista y constitucionalista como al historiador y al politólogo.- I. CAMACHO.

VARIA

GASCA, Luis – MENSURO, Asier, *La pintura en el cómic*. Cátedra, Madrid 2014, 347 pp., 28 €

El cómic y la novela gráfica, considerados ya “noveneno arte”, viven un momento de gloria. La cantidad de dibujantes, la calidad de las obras y el éxito de recepción entre el público explican que hayan emergido con autoridad propia en medio de las artes plásticas. En España existen en la actualidad no sólo espléndidos autores de cómic y novela gráfica, sino también importantes estudios de alto nivel sobre este “noveneno arte”. En ese marco hay que situar la obra que presentamos, una exploración de la presencia de las grandes obras de la pintura a lo largo de la historia en las viñetas del cómic. Los autores hacen notar que “hay historias de ficción sumamente interesantes que sólo incluyen algunos elementos reales procedentes del mundo de la pintura a modo de referencia pero que los desarrollan mucho más allá, dando respuestas a interrogantes que el conocimiento científico sobre la obra o el autor no permite responder” (p. 16). El libro recoge y desarrolla dichas propuestas en 13 capítulos que recorren los distintos períodos de la historia de la pintura destacando cómo el cómic las ha insertado en su discurso y qué lectura de las mismas ha ofrecido a su lector. El resultado es no sólo interesante –que lo es mucho– sino, además, ágil y entretenido. Gustará muchísimo a los amantes de la pintura y también a todos los que gustan de discernir cómo cada período cultural recoge la herencia del pasado, la fecunda y la transmite a las nuevas generaciones.- J. GUEVARA.

GUERRERO PÉREZ, Juan José, *Bartolomé de Las Casas. La novela del Protector de los Indios*. Edición Áltera, Madrid 2014, 392 pp., 17 €

Es conocido que la polémica sobre los derechos de los indígenas marcó las primeras décadas de la presencia de España en el continente americano. Y Bartolomé de las Casas tuvo un reconocido protagonismo en la defensa de estos pueblos. Pero fue solo después de un tiempo en aquellas tierras (llegó a La Española en 1508) actuando como encomendero y colaborando en la conquista de los territorios. En 1511 se sintió conmovido por el sermón del dominico Antonio de Montesinos en el cuarto domingo de Adviento. Este impacto

le llevó a entrar en la orden de Santo Domingo en 1523 que consolidó el cambio que ya se venía produciendo en su vida. La novela que aquí presentamos comienza precisamente con el episodio del sermón de Montesinos. Su autor, Juan José Guerrero, es médico y cirujano, pero además humanista y profesor universitario en Guatemala. Pronto se despertó en él el interés por los archivos eclesiásticos de los tiempos de la conquista, que le han servido como fuente para algunos estudios y para esta novela. En ella presenta a las Casas como campeón de la lucha por la justicia en favor de los indígenas y construye una serie de relatos ficticios que ilustran los momentos históricos más importantes a través de los cuales su personaje consiguió la libertad plena para los indígenas y el establecimiento de un gobierno político autónomo en las Verapaces. La lectura de estos episodios, contruidos con gran plasticidad, contribuye a un acercamiento a este personaje que merece la pena conocer.- F. L.

HESÍODO, *Obras: Teogonía – Trabajos y días – Escudo*. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid 2014, CXXIII + 296 pp., 36,40 €

De las obras de Hesíodo existían hasta ahora versiones de carácter más bien escolar. Esta puede considerarse la primera edición crítica bilingüe griego-español del famoso poeta griego, cuya existencia suele situarse entre la segunda mitad del siglo VIII y la primera mitad del VII a.C. La edición se debe a Juan Antonio Fernández Delgado, catedrático de Filología Griega en la Universidad de Salamanca, que ha elaborado además una amplísima Introducción: en ella parte de las relaciones entre los poemas de Hesíodo y Homero para exponer luego el contexto y las circunstancias de las tres obras de Hesíodo aquí reproducidas, así como las fuentes existentes y la bibliografía. *Teogonía* es el relato de las sucesivas divinidades que fueron surgiendo en el olimpo griego, un proceso que culmina con la entronización de Zeus. *Trabajos y días* se refiere básicamente a los momentos propicios para las faenas agrícolas y marineras (“trabajos”) o a los distintos días del mes (“días”), pero incluye también de modo algo desordenado otros materiales (relatos míticos, una fábula, numerosas sentencias). *Escudo* es un poema que toma su nombre del escudo de Heracles, a cuya

descripción se dedica amplio espacio, para contar luego el enfrentamiento de este con Cicno, pero insertando en el relato, como en el caso anterior, otros materiales.- F. L.

Libro del Caballero Cifar. Biblioteca Castro –
Fundación José Antonio de Castro, Madrid
2014, XLVI + 420 pp., 42 €

Es considerado este libro por algunos como la primera novela de caballerías en lengua castellana. Su género es complejo, y ello tiene que ver con las diferentes fuentes (árabes, francesas, castellanas) en que parece haberse inspirado su autor. Y esta es otra de las incógnitas del libro, aunque suele atribuirse a Ferrán Martínez, escribano y notario de un arzobispo y del rey: entonces su composición dataría de antes de 1309, pero en todo caso suele situarse en la primera mitad del siglo XIV.

Todo lo relativo al caballero Cifar es legendario, a diferencia del *Cantar del Mio Cid*, que tiene un indudable trasfondo histórico. Las tres partes del libro pueden resumirse así: la primera presenta a Cifar y a su familia, el viaje que emprende y cómo llega, después de muchas aventuras, a ser rey de Mentón; la segunda está formada por los consejos (“castigos”, en el lenguaje de la época) a sus dos hijos, consejos que ilustra con algunos cuentos de agradable lectura; la tercera se ocupa de su segundo hijo, Roboán, el cual, por no ser primogénito, tiene que buscarse su vida y de hecho llega a ser emperador de Tigrida. La edición, tan cuidada como la de obras parecidas en la Fundación Castro, se basa en la que se hizo en Sevilla en 1512, que marca el comienzo de la popularidad de la vida de este personaje caballeresco y de su familia.- F. L.